

衆議院 第百八十二回国会

東日本大震災復興特別委員会議録

第五号

一一一

衆議院 第百八十三回国会

東日本大震災復興特別委員会議録 第五号

五
号

平成二十五年四月三日(水曜日)

午後一時一分開議

出席委員

委員長 後藤田正純君

理事

小里 泰弘君

理事

高木美智代君

理事

青山 周平君

井上 貴博君

理事

小田原 潔君

理事

勝沼 栄明君

理事

菅野さらこ君

理事

小泉進次郎君

理事

笹川 博義君

理事

白須賀貴樹君

理事

瀬戸 隆一君

理事

武村 展英君

理事

中川 俊直君

理事

武藤 賴也君

理事

足立 康史君

理事

鈴木 智之君

理事

三木 百瀬智之君

理事

鈴木 恵一君

理事

高橋 千鶴子君

理事

根本 俊一君

委員長 匠君

理事

山口 基本

理事

井上 周平君

理事

大見 正君

理事

門 博文君

理事

黄川田仁志君

理事

小島 敏文君

理事

鈴木 憲和君

理事

高橋ひなこ君

理事

高橋 貴也君

理事

安住 隆一君

理事

階 隆一君

理事

中川 俊直君

理事

武藤 賴也君

理事

足立 康史君

理事

鈴木 智之君

理事

高橋 浮島君

理事

吉田 遠藤君

理事

藤原 周平君

理事

鈴木 宏君

理事

今野 智博君

理事

小島 敏文君

理事

黄川田賢司君

理事

高橋 貴也君

理事

内閣府副大臣

兼復興副大臣

農林水産副大臣

厚生労働副大臣

内閣府副大臣

経済産業副大臣

内閣府大臣政務官

兼復興大臣政務官

内閣府大臣政務官

内閣府大臣政務官

厚生労働大臣政務官

内閣府大臣政務官

厚生労働大臣政務官

内閣府大臣政務官

<div

す。

私は、昨年末の総選挙で福島第三区から立候補し、東北比例ブロックで初めて当選させていただきました。新人でございますのに、このように質問の機会を与えていただきまして、ありがとうございます。どうぞよろしくお願ひします。

二年前の震災の翌日、福島第一原発一号機の原発事故が起きました。そのとき、私は福島の田村市おりまして、長女が心配して日立市から帰つてきおりました。放射能汚染が心配されておりましたし、いつ爆発するかわからない不安の中で、夜の町を南に当てもなく運転して避難先を探し回りました。中島村の体育館に避難所が設けられていましたと聞きましたので、広い体育館の中でも、寒い不安な夜を過ごしました。次の日朝早く、村の職員の方が来てくださり、おにぎりと温かいみそ汁をいただきました。人の優しさに触れ、涙の思い出します。

昨年末の総選挙まで、私は被災者の一人として生活をしてまいりました。被災者としての経験や視点を生かし、今度は国政の場でしっかりと頑張つてしまいたいと思っております。

本日は、質問時間が限られておりませんので、長期避難者のための生活拠点、町外コミュニティーの形成について質問をさせていただきます。

多くの方々が、原発事故により避難を余儀なくされています。特に、放射線量が高いエリアにお住まいの方々は、自宅に戻れるめども立たず、長期避難にならざるを得ない状況にあります。

現在、多くの方が、仮設住宅や借り上げ住宅で避難生活を送っていますが、少しでも早く、安定的な居住環境を整備することが望まれています。そのために、長期にわたる避難生活を送る拠点となる町外コミュニティーの整備は重要です。町外コミュニティーの整備に当たっては、それを受け入れている市町村に負担がかかることになりますが、どのように対処されるのか、お聞かせください。

菅野委員、本当にあの三・一一以降、被災されて、私もあるときのことを改めてきました。新人でございますのに、このままでは高齢者ばざいます。どうぞよろしくお願ひします。

二年前の震災の翌日、福島第一原発一号機の原発事故が起きました。そのとき、私は福島の田村市おりまして、長女が心配して日立市から帰つてきおりました。放射能汚染が心配されておりましたし、いつ爆発するかわからない不安の中で、夜の町を南に当てもなく運転して避難先を探し回りました。中島村の体育館に避難所が設けられていましたと聞きましたので、広い体育館の中でも、寒い不安な夜を過ごしました。次の日朝早く、村の職員の方が来てくださり、おにぎりと温かいみそ汁をいただきました。人の優しさに触れ、涙の思い出します。

昨年末の総選挙まで、私は被災者の一人として生活をしてまいりました。被災者としての経験や視点を生かし、今度は国政の場でしっかりと頑張つてしまいたいと思っております。

本日は、質問時間が限られておりませんので、長期避難者のための生活拠点、町外コミュニティーの形成について質問をさせていただきます。

多くの方々が、原発事故により避難を余儀なくされています。特に、放射線量が高いエリアにお住まいの方々は、自宅に戻れるめども立たず、長期避難にならざるを得ない状況にあります。

現在、多くの方が、仮設住宅や借り上げ住宅で避難生活を送っていますが、少しでも早く、安定的な居住環境を整備することが望まれています。そのために、長期にわたる避難生活を送る拠点となる町外コミュニティーの整備は重要です。町外コミュニティーの整備に当たっては、それを受け入れている市町村に負担がかかることになりますが、どのように対処されるのか、お聞かせください。

</

業ができない、農業に従事しておられた方がたくさんおられますので、体力低下や引きこもり、ころであります。例えは、市民農園の整備に関する事業、これも関連事業として想定しております。

○菅野委員 ありがとうございます。

では、時間の方が限られてまいりましたので、最後になりますが、私も、福島、被災県の議員として、ふるさとを忘れず、ふるさとに寄り添い、ふるさとのために生きるを政治信条に頑張ってまいりたいと思っております。

最後になりますが、福島再生にかける大臣の意気込みをお聞かせいただけますでしょうか。

○根本国務大臣 三・一の発災以来、私もおりましたので、現場に何度も足を運んで、被災者の皆様の苦しみ、不安、悩み、私も共有してまいりました。その思いを胸に、やはり、福島で大事なのは、地震、津波だけではない福島特有の問題がありますから、この福島特有の問題に光を当たした新たな政策体系、この基盤をロケットスタートで整備してまいりました。

例えば、とにかく現場主義を徹底して縦割りを打破する福島復興再生総局、これも設置をいたしました。また、今回の予算もそうですが、これまでの復興予算では手当てされてこなかつた福島ふるさと復活プロジェクト、これは三本柱があります。あるいは、早期帰還・定住プランの策定。具体的な再建加速策、これをやはり精力的にやらなければいけないという思いでやつておりました。これからも、被災自治体の皆様の意向を丁寧に伺いながら、そして、一日でも早くふるさとに戻れるように、福島の再生が実感できるように、私も、何が何でも福島の再生をなし遂げる、強い決意で臨んでいきたいと思います。菅野委員とともに取り組んでまいりたいと思います。

○菅野委員 大変心強い根本大臣の御決意をお聞きいたしまして、私も、今まで、前政権で運々として進まなかつた復興の加速化を感じた次第でございました。

ざいます。その大臣の思いを持つて、私も頑張つてまいりたいと思います。

○後藤田委員長 次に、高木美智代君。

本日は、まことにありがとうございます。うことで、質問させていただきます。十五分といいりますが、私は、福島、被災県の議員とございまますので、恐れ入りますが、簡潔な御答弁をお願い申し上げるものでございます。

まず、この復興につきましては、復興の加速化が政権合意の第一番の項目でございました。補正予算におきましても、十九兆円から、日本郵政の株の売却等を原資に二十五兆円に増額をしまして、また、福島復興再生総局をおつくりいただき、今回は、それに基づいて必要な法改正という

ことで本法案が提出をされました。与党といたしましても、一月十一日に復興加速化PTを設置いたしまして、三月六日、総理に対し、復興加速化のための緊急提言をお渡しいたしました。このサブタイトルは「震災三年目の冬を希望持って迎えるために」という内容でございます。その席上、総理は、希望を持って迎えていただけるよう、工程を明らかにして進捗状況の見える化をしてまいりたい、このような御趣旨の話をされておりました。

私は、きょう、緊急提言をもとに質問をさせていただきます。

まず、秋野政務官、除染で現地往復で頑張つていただきました。その席上、総理は、希望を持って迎えていただけるよう、工程を明らかにして進捗状況の見える化をしてまいりたい、このような御趣旨の話をされておりました。

私は、きょう、緊急提言をもとに質問をさせていただきます。

○秋野大臣政務官 お答え申し上げます。

政権交代後に總理からの指示を受けまして、復興全体の司令塔である復興庁と現場を預かる環境省とが連絡を密にして、御指摘いただきました除染とインフラの復旧の一体施行について、復興大臣と環境大臣が座長を務める除染・復興加速のためのタスクフォースのもので、関係省庁と実のある議論を進めさせていただいているところでございます。

具体的な成果として、次のよなスケームを新たに構築したところでございます。一つ目は、除染とインフラ復旧との間で緊密なスケジュール調整を行わせていただいております。二つ目は、除染スケジュールがインフラ復旧より先行する場合には、当然のことながら除染後にインフラ復旧を実施しておりますが、インフラ復旧のスケジュールが先行する場合には、環境省の方でインフラ担当部局に予算執行を委任させていただきまして、インフラ担当部局が除染とインフラ復旧を一体的に実施させていただいているところであります。

こういった取り組みで、除染と復興がともに加速されることを期待しているところでございます。

○高木(美)委員 除染は除染、インフラ整備はインフラ整備、そこをしっかりと連携という仕組みができ上がったこと、これからもそれをもとに推進をお願いしたいと思います。

まず、秋野政務官、除染で現地往復で頑張つていただきました。その席上、総理は、希望を持って迎えていただけるよう、工程を明らかにして進捗状況の見える化をしてまいりたい、このような御趣旨の話をされておりました。

私は、きょう、緊急提言をもとに質問をさせていただきます。

か。○秋野大臣政務官 御指摘いただきました三月二十六日、楢葉町の行政区長会に中間貯蔵施設の調査についての御説明をさせていただいたところであります。が、さまざまな御意見をいたしましたものの、最終的には、町長から、さらなる具体的な説明を求めるために保管庫として調査を受け入れる旨の御発言をいたいたところでございます。

その際、調査の実施状況についても今後適時説明をさせていただくことになつておりますので、引き続き町とよく相談をさせていただいて、できる限り早期にボーリング等の調査に入つてまいりたいと考えております。

○高木(美)委員 動き始めたということを高く評価させていただきます。名称は保管庫という名称のようですが、いずれにいたしましても、地元の了解なくしてできないことと思つておりますので、引き続き緊密な連携をとつていただきながら進めていただきたいと思います。

また、中間貯蔵施設に関する調査ではございまして、大熊町と双葉町につきましてはいつ開始をするのか、お伺いをいたします。

○秋野大臣政務官 個別の交渉ではございますが、大熊町、双葉町についても、町とよく相談をしつつ、現地踏査、地権者の了承を得るなどの必要な手続を進め、できるだけ早く調査に入つてまいりたいと考えております。

○高木(美)委員 恐らくそこまでしか答弁できなことは思いますが、いずれにしても、中間貯蔵施設ができないければ、地方自治体からも、一生懸命自分たちは除染をする、国は警戒区域をやるしかししながら、除染で出てきた廃棄物をどう処理するのかというのが見えない、見えないから進まないかもしれません。根回しがうまくいかないから進まないために頓挫しているという事情も懸念をしております。

三月二十六日に、楢葉町行政区長会に対しまして中間貯蔵施設の調査に関する説明が行われたと聞いております。結果について、いかがでしよう

重ねまして、指定廃棄物関係につきましてお伺いします。

八千ベクレル以上の指定廃棄物の最終処分場選定に関しまして、今までなぜうまくいかなかつたかということも含めた経緯の検証をされたと聞いております。それに対して、各自治体の反応と、五県、今後どのように取り組まれるのか、お伺いをします。

○秋野大臣政務官 これも昨年十二月の政権交代を受けまして、前政権下での取り組みについて検証させていただいたところであります。

その結果、改めるべきところは改めることとさ

せていたとき、専門家による評価、または市町村長会を実施するなどの自治体との意見交換を重視した選定プロセスを大幅に見直すとの方針を二月二十五日に公表させていただきました。公表後、井上副大臣と私、関係五県の知事様への説明をさせていただいたところ、いずれの知事さんからもスピーディーに対応いただいたなどの一定の評価をいただいて、市町村長会議などの開催についても御協力をいただく旨のお返事をいただいたところであります。

三月二十八日には宮城県において市町村長会議を開催させていただき、この週末、四月五日には栃木県で開催させていただこうと思つております。

宮城県におきましては、市町村長の皆様からもさまざまな御意見をいただきまして、環境省から説明をさせていただいた最終処分場の安全性については一定の御理解を得られたと考えております。そのほか、千葉県、茨城県、群馬県でも順次開催をさせていただきたいと思っております。並行しまして、指定廃棄物処分等有識者会議、第一回目を三月十六日に開催させていただきました。ここでも、施設の安全性については委員の先生方から御了解をいただいたところであります。今後、候補地の選定に関しましては、地すべり、洪水などの安全、安心に関する評価項目をしっかりと科学的見地から御議論いただこうと思つています。

地元の御理解と御協力があれませんと処分場が

できませんので、新たな選定プロセスのもと、自治体の皆様との意見交換を重視して、丁寧に手順を踏みながら、着実に前進できるよう取り組んでまいります。

○高木(美)委員 続きまして、甲状腺調査の関係につきましてお伺いいたします。

福島の被曝した子供たちにつきましては、今後、生涯にわたって支えていくことが国の責務でありますと思つております。そういう点を踏まえまして、この甲状腺調査につきましては、今後、生涯にわたって支えていくことが国の責務であります。

福島県内の子供たちそして、そこでさまざまなかな、囊胞なりなんなりが出てきたということも聞いておりますが、では、県外、そうでないところはどうなのかという比較も当然必要であろうかと思ひます。

この甲状腺調査はどのような目的で県外における実施されたのか、その結果もあわせて答弁をお願いします。

ところであります。

この結果は、専門家の評価によりますと、年齢構成、あるいは超音波検査の特性を考慮するならば、福島県の県民健康調査とほぼ同様の結果と伺つております。こういった結果を、住民の健康不安に応えるために、引き続き、こういった影響について正確な知見の集積に努めて、適切な情報をお届けまいたいと考えております。

○高木(美)委員 ありがとうございました。

それでは、大臣をお伺いいたします。

本法案の生活拠点形成事業交付金につきまして、この計画に記載する項目として、第三十五条第二項の三に、「居住制限者の生活の拠点を形成する事業」として、「その他復興庁令で定める事業」とありますが、介護、子育て、医療などが考えられると思います。また、災害復興住宅の複合施設、同じ敷地内にそうした施設を設置することが可能なかどうか、答弁を求めます。

○根本国務大臣 高木委員御指摘のように、介護、子育てなどの施設の増設、これらに対応できる事業をこのコミュニティ復活交付金の中で想定しております。それから、今お話をあつたいわゆる合築ですね、災害公営住宅に介護施設等の複合施設、あるいは保育所などの子育て施設、これらを併設することは可能であります。

○高木(美)委員 今、大臣の御答弁で、介護、子育てとあります。それから、今お話をあつたいわゆる合築ですね、災害公営住宅に介護施設等の高齢者施設、あるいは保育所などの子育て施設、これらを併設することは可能であります。

億円を積み増しました。

この平成二十四年度補正予算による積み増しに開しましては、今後、各都道府県で地域医療再生計画を作成していただきますけれども、この計画に例えば長期避難をされている皆様方向けの仮設診療所が盛り込まれれば、地域医療再生基金による整備も可能ということで、ぜひ、受け入れておられます。

○高木(美)委員 今、私が仮設診療所と申し上げようと思つたことを先にお話しいただきまして、支援したいといふふうに考えております。

科ごとにもう少しこれからきめ細かく長期的なものなどをどう提供していくかということに移つて、きませんと、確かに心の支援ネットワーク、ここでアウトリーチもできるとあります。が、本格的な精神科医療を求めていらっしゃる方も多くいらっしゃる。したがつて、そうしたそもそものケニア体制が今どうなつていて、そのような精査をしていただいた上で、それに対する適切な手当で、訪問支援センターをどのように進めていくべきか、開設のための支援のあり方、研修のあり方、また、今まで訪問看護をやつたことのない方たちに対するスキルアップのための研修等々、総合的に進めていただければありがたいと思いますので、ぜひとも御検討をお願いいたします。

時間になりましたので、以上で終わらせていただきます。ありがとうございました。

○後藤田委員長 次に 黄川田徹君。

○黄川田(徹)委員 民主党の黄川田徹であります。

通告に従い、順次質問していきたいと思います。

二〇一一年三月十一日の東日本大震災から二年が経過いたしました。被災地の現状は本当に厳しいものがあります。

御案内とのおり、阪神・淡路大震災の際は、地震そのものといいますか、その後、火災もありましたけれども、瓦れきを片づけていけば復興の一歩ということで、そこに住宅の再建あるいはまた商店街の再建等々、どんどん進んだわけですし、面積的にも、政令指定都市の神戸、淡路島も含めて、しつかりと復活していくというふうな流れでありましたけれども、この東日本大震災は、面積的にも広く、それから、大都市といつても、政令指定都市の仙台市、いわき市もありますけれども、海岸沿いは、中山間地域といいますか、辺地とか過疎地が多いのですから、それから、基礎的自治体それぞれも特有の課題がありまして、共通課題の少子高齢化は大変な状況そのもののなっていますけれども、これが復興復旧していくと

いうのは本当に難儀なことだと思っております。
私は民主党でありますから、前回の与党でありましたけれども、今は野党ということで、与党時代からも、復旧復興に与党も野党もない、遅いとか早いとかの問題じやなくて、何が問題なのかと、いうことを共通に認識しないと、政権がかわったから早いであるとか、前の政権のものは遅かつたとか、遅いのであれば遅いなりの原因をしつかりと浮き彫り出して復興につなげよう、そういう思いでやつております。

めるということ。ところが、住民の思いも、例え
ば津波被害に遭つたところ、百年の間に三度も被
害に遭つたけれども必ず住宅は再建するんだとい
うことで、みんな思いを一にして頑張つてきたん
ですけれども、意向調査といいますか、高台移転
の意向調査、自前で住宅再建するのか、あるいは
また災害公営住宅に住むのか、いろいろなことを
調査するたびに、ちょっと、軸足がしつかりして
いればいいんですけども、息子と一緒に住めな
いな、あるいはまた自分も八十年代だ、こういう形
の中で、意向調査をするたびに、例えば自前じや
なくて災害公営住宅に移るということ等々があり
まして、予算がつけばいいというのじゃなくて、
予算執行といいますか、現場がどういう思いで動
いているんだということを常に把握していくい
いと、せっかくつくった政策も生きたものにならな
いということがあると思つていました。
そこで、ちょっと前段が長かったのであります
けれども、福島の場合は、意向調査、三度も四度
もやつてあるところはないと思います。混乱状態
でありますので、長期にわたる避難生活を強い
られておりましす、それから県外に役場機能を
持つていつたり、いろいろなことがありましたの
で。
ただ、ようやつと二年たつてということもない
すけれども、意向調査をやられたということで
ありますが、福島に戻つてくる、自分の町へ戻る
ということの帰還意思を尋ねる調査を行つておる
と思うのですけれども、それぞれ町村ごとに
に、住む人たちも思いがさまざまだと思つておる
のでありますけれども、町村ごとの温度差があ
かもしれません。
それやこれや、意向調査によつて何が課題と
なつて浮き彫りになつたか、ちょっと事務方の岡
本統括官からよろしくお願ひします。
○岡本政府参考人 昨年度、市町村の御要望も踏
まえまして、復興庁、県、市町村とで、合計八市
町村で住民意向調査を実施いたしました。

帰還または長期避難に対する御要望についてお聞きいたしました。

帰還意向につきましては八市町村全てに設問を設けましたが、調査結果を見ますと、長期避難を余儀なくされる自治体ほど帰還意向が必ずしも高くないこと、また、現時点では判断がつかないと回答された方の割合が多うございました。また、共通します点では、高齢の方ほど帰還意向が強く、長期避難のための町外コミュニティへの居住希望も高いという結果が示されております。

また、帰還を判断するために必要な情報として欲しいというものにつきましては、放射線量低下のめどが欲しい、社会基盤の復旧のめどが欲しい、あるいは賠償のめどが上位に挙げられております。

このような項目を受けとめまして、各市町村と相談しながら、御意向に沿った対策を打つてまいりたいと思っております。

○黄川田(徹)委員　お話をとおり、また、先ほど來の答弁を聞いておりまして、高齢の方々といいますか、生まれ育ち、骨を埋めるところ、やはり、ずっと福島にかかわってきた人たちとは、そこに骨を埋めたいという気持ちがあると思います。ただ、お話のとおりの放射性物質による汚染ということで、将来を担う子供たちの心配等々、さまざまな思いがあると思います。

それから、津波であれば、一日に終わって、高台をつくってやれば、それなりに落ちついてくるのでありますけれども、何十年、何百年の戦いという言い方はちょっとあれだけれども、おつき合いしていくかなきやいけない等々の中での、やはり安全、安心の、信頼をつくっていくかなきやならないということだ、こう思っております。

そこで、仮の町といいますか町外コミュニティの関係で、しっかりとコミュニティセンターが動くということの中で、住む場所ということと公官住宅等、学校等も含めて社会資本の整備をしていくということだと思います。

思っていますし、福島の方々が戻ってきて、そして福島ここにありということで頑張つてもらいたいという気もあります。

ただ、先ほど岡本統括官からありましたけれども、除染とのかかわりも出てくると思うのでありますけれども、社会資本の整備と除染との関係、大臣の方からちょっとお話を聞きたいと思います。

○根本国務大臣 先生御指摘のように、避難された住民の方が帰還できる環境を整備する、その意味で、除染あるいは社会資本の整備、重要なインフラですから、それをしなければいけないと思っています。

今、我々、市町村ごとに、今後の復興再生に関する事項について、住民の皆さんを含めて、関係市町村の意向を踏まえて、避難解除等区域復興再生計画、これを三月十九日に策定いたしました。

当然、その計画の中で除染や社会資本の整備を盛り込んでいるわけですが、たまたま岡本統括官から答弁いたしましたが、住民の意向調査も酌み取りながら、地元自治体と十分協議をして、先生御指摘のインフラの整備、あるいは町づくりにしっかりと取り組んでまいりたいと思います。

○黄川田(徹)委員 国、県、市町村等、自治体同士の合意というのは、比較的、議論を尽くせばできるのでありますが、住んでる人たち、被災者という人たちは、行政とは対等でないですからね。ですから、その部分でしっかりと意を酌んでいただきたいと思います。

それからもう一つは、受け入れ市町村といいますか、財政負担が出てこないようについてことで、発災直後も、瓦れき処理から始まつたのでありますけれども、国の予算措置として、どうしても従来の災害復旧であれば一部地元負担みたいな制度設計であったのであります。そういうものはないんだということ、自治体の負担はゼロだということで、制度設計も復興特別交付税ということで全て措置するということになつております。

で、その部分で、やはり受け入れ自治体があればこそ、除染なくして復興なしなのでありますけれども、前年の委員の皆さんからも御質問があつたのでありますけれども、除染に対する取り組み、これを改めてお聞きしたいと思います。

今年度も大きな金額が除染として予算措置されておりますけれども、これまでの予算額、それから今年度の予算措置等々、その執行状況。そしてまた、除染に関しては、大きな金額となっておりて、費用対効果というところにさまざま課題を残しております。おんじやないのかというところもありますので、あわせてお尋ねいたします。

○井上副大臣 除染につきまして、幾つか御質問をいただきました。

まず、除染の進捗状況につきましてであります。が、除染につきましては、国が直轄で除染を実施している、そして市町村が実施をしている、大きく二つございまして、それぞれ順調に進捗していく市町村がある一方で、なかなか、賠償や区域見直しの議論に時間を要している、そして仮置き場の確保や同意取得に時間を要している、そういうふた問題もありまして、それぞれの進捗状況になっているという状況にあります。

具体的には、国直轄の除染については、対象十市町村のうち九市町村の計画を策定しております。うち四市町村では本格的な除染作業を実施しているところであります。

二十三年度の検証におきましては、例えば、アスファルト路面の洗浄、それからグラウンドの表土剥ぎ、こういったそれぞれの手法ごとに統計をとりまして調査をいたしまして、低減率は五割から九割程度ということになつております。一定の効果が確認されたところであります。

二十四年度の事業についても、また順次、費用対効果の検証も実施していきたいと思います。

○黄川田(徹)委員 なかなか、福島県全体を除染するというのも、特に東北であれば山があるということで、山全体を除染するということになれば大変な費用がかかるということ。現在は、住宅が隣接しているところということで二十メートルといたりにせよ、除染は大変重要でありますか

か、引き続きしっかりと取り組んでまいりたいと思つております。

そのためどれぐらいの予算がかかっているかということであります。今まで、平成二十三年、二十四年度の合計としては九千億円、そして、二十四年度補正また二十五年度予算案として、は六千億円とということで、合わせて一兆五千億円になる予算であります。

この除染対策、除染の方法、科学的知見が出てきていますが、これまでさまざま進むと思うでありますけれども、どこかで折り合いをつけなきゃいけないという、ついても、二十四年度に繰り越している部分があつたのでありますけれども、残りの六割がます。

それでは、除染なくして復興なしなのでありますけれども、前年の委員の皆さんからも御質問があつたのでありますけれども、除染に対する取り組み、これを改めてお聞きしたいと思います。

今年度も大きな金額が除染として予算措置されおりますけれども、これまでの予算額、それから今年度の予算措置等々、その執行状況。そしてまた、除染に関しては、大きな金額となつておつて、費用対効果というところにさまざま課題を残しております。おんじやないのかというところもありますので、あわせてお尋ねいたします。

○井上副大臣 除染につきまして、幾つか御質問をいただきました。

まず、除染の進捗状況につきましてであります。が、除染につきましては、国が直轄で除染を実施している、そして市町村が実施をしている、大きく二つございまして、それぞれ順調に進捗していく市町村がある一方で、なかなか、賠償や区域見直しの議論に時間を要している、そして仮置き場の確保や同意取得に時間を要している、そういうふた問題もありまして、それぞれの進捗状況についてはいるところであります。

二十三年度の検証におきましては、例えば、アスファルト路面の洗浄、それからグラウンドの表土剥ぎ、こういったそれぞれの手法ごとに統計をとりまして調査をいたしまして、低減率は五割から九割程度ということになつております。一定の効果が確認されたところであります。

二十四年度の事業についても、また順次、費用対効果の検証も実施していきたいと思います。

○黄川田(徹)委員 なかなか、福島県全体を除染するというのも、特に東北であれば山があるということで、山全体を除染するということになれば大変な費用がかかるということ。現在は、住宅が隣接しているところということで二十メートルといたりにせよ、除染は大変重要でありますか

か、引き続きしっかりと取り組んでまいりたいと思つております。

そのためどれぐらいの予算がかかっているかということです。あるいはまた、山の除染をどうするかということでも、モデル事業か何かやつていると思うのでありますけれども、あるいはまた、除染したんだけれども、また、上流から下流じゃないですか、山の方から汚染物質がおりてくるのかどうなのか、いろいろな問題があるということでお尋ねいたしました。

原発事故以来、農水産物は厳格な安全基準と検

査を経て市場にものが出でておりますので、これは安全安心なことは間違いないのでありますけれども、先般毎日新聞でしたか、中央卸売市場ですか、野菜の価格といいますか、全国レベルの単価、あるいはまた西日本の単価、福島の単価と比較したものがありまして、発災年の二〇一一年よりも二〇一二年の方が実は安くなっている、風評被害はおさまっていないというふうな感じで報道されておりました。

ちょっとお尋ねいたしたいと思つています。食品の種類あるいはまた生産地等、より是

に御答弁いたたきたいと思 います。
○江藤副大臣 お答えをさせていただきます。

水産物の放射性物質の濃度につきましては、低減対策の徹底をいたしまして、平成二十四年度におきましては、大分これは軽減いたしておりました。議員もよく御存じのとおりだと思います。品目ごとにきまってから、かなり規制的になってござ

品目いきましても、かなり附定的となるべきであります。

具体的に申し上げますと、米への施肥ではカリ肥料による吸収抑制対策を実施いたしました。

た。これによりまして、福島では特に全袋検査をいたしておりますので、一千万点のうち超過はわ

すか八十四点ということでございます。野菜につきましては、食塩烹度が二万七千五百烹、二つう

さまでは検査点数が一万七千五百点。このうち基準超過は五点ということです。牛肉

につきましても、飼養管理を徹底いたしておりまして、検査点数が十四万点に対して基準超過は

わずか二点ということですぞ。

ですから、委員がおっしゃいましたとおり、本当に安全の基準は随分随分クリアされております

が、私たちの努力にまだ不足がありまして、私は九州でありますので、特に西日本の方では、残念

ながら、バイヤーの方が、被災地周辺の方々の野菜等につけては改善された。頃回がる二、三

菜等については勘定される傾向があるといふことは、私も新聞記事を読みました。非常に申しわけ

なく思つております。

学的見地に基づいて、お茶なんかでも本当に、基

洋服を大幅に下回っていても買わない等の事が多かったのです。これが何よりも大きな原因です。

に、食べて応援するキャンペーンとかいろいろやつておりますが、これから農林水産省としても

努力をさせていただきたいと思っております。

それから 山菜とか芋の二類についても、殆んど
ながら、まだ大分、一部の地域では数値を上回つ

ているところがござります。具体的にはあえて申し上げません。

卷之三

第一類第九号 東日本大震災復興特別委員会議録第五号

平成二十五年四月三日

それから、魚につきましては、底魚のヒラメとかカレイとか、そういうものについては必ず検査をしまして、市場には流通しないということは徹底されておりますので、このことを、私たちも消費者の方々にも御理解いただけるように努力をしてまいりたい、そう思っております。

○黄川田(徹)委員　お話をとおり、検査結果はほとんど出ていないと言つてもいいぐらいなんですね、五百ベクレルから百ベクレルになつたにしても。

ただ、特定のものにちょっと出る傾向があるということで、特に岩手の場合も、原木シイタケの関係で大変な影響がありまして、そこだけが切り取られて報道されたりして大変な状況にある。そうすると、全てが何か汚染されているような形になつて、ですから、役所の人たちも一生懸命やつているし、さまざまあるだけれども、それを科学的見解だけじゃなくて、やはり福島を支えよう、東北の再生なくして日本の復興なしとか、そういうキャンペーンを張りながら、何とか底上げを図つてもらいたいと思うのであります。

あと、魚に関しても、実は季節ごとに三陸沿岸は、例え夏になつてるとサンマがおりてきますよ。サンマがおりると同時に、今はカツオもそれ始めて、初ガツオ、それから九月ごろになると高知の方に戻りガツオといって、脂が乗つたおいしいカツオなんですね。サンマとカツオがおりてくる。その次はサケ、アキサケなんですね。ですから、そういう回遊魚の場合はもう当然問題はないし、また水産の漁港を初め、復旧している。もちろん、水産加工施設はまだこれからありますけれども。

ただ、時々、タラ、スケソウダラじなくてマダラですね、タラなんかが宮城でちょっとひつか

かつては、岩手を通過して青森でひつかかるとか、いろいろな、特異なものが出てくると、それ見たことかみたいなところがあるものですから、随時、風評被害を払拭させるような、そういう仕事をしっかりとやってほしいと思います。改めて大臣にお伺いしますけれども、この風評被害対策については、予算も改めて福島の部分につけましたし、さまざまキャンペーンを張るとか、いろいろなことがあると思いますが、総合的な対策について改めて確認します。

○根本国務大臣　黄川田先生は本当にこの問題に詳しく述べられて、黄川田議員も御努力をしていただいていることを私も改めて感謝を申し上げます。

ただいまの風評被害対策につきましては消費者庁は、消費者の皆さんに対しても安全をアピールする、訴える、そういうお仕事をしていただいておりますので、一方で、これは農林水産行政あるいは観光行政、さまざまな分野にかかるものですから、風評被害についての関係省庁のタスクフォース、これは私が中心になつて関係省庁の局长さんに集まつてもらつて、実は昨日の二日に対策パッケージを公表いたしました。

対策パッケージは、大きく述べまして、一つは、食品中の放射性物質検査の確実な実施、先生も御指摘のとおり、とにかく世界一厳しい基準であるということと、市場に流通しているのは全部検査済みの安心なものが流通していますから、それをしてしっかりと消費者の皆さんにも御理解いただくな。

一方で、農産物の需要拡大、これもやらなければいけませんので、農産物のブランド力の回復を含めた、みんなで食べようキャンペーンも含めて、そのPR事業、あるいはマスマディアとタイアップした観光キャンペーン事業、そういうものを政策パッケージとしてまとめまして、これをしっかりとやっていこうということで、例えば予算につきましても、この関連する対策の予算、平成二十五年度予算案におきましては、前年度比で

ていただいて、最大の受け入れ先であるいわき市との個別協議をもう少し進めていただきたいように思っていますが、いかがですか。

○根本国務大臣 住民票の問題は、原則論がありまして、なかなか悩ましい問題で、それは委員も御承知のとおりだと思います。

この問題については、総務省の方にも、どういう対応があり得るか、これをぜひ検討してもらいたいということでお話をさせていただいておりますが、何らかの対応があるのはどういう対応がとり得るか、この辺についてはもう少し研究させていただきたいなと思います。

○吉田委員 私は、個人的にはなかなか難しいなと思うんですが、大臣の御答弁は、まだ研究の余地があるということでしたので、もう少し見守りたいと思います。

そういう仮の町議論が今現在も続いているわけですが、先ほど黄川田委員からも御質問があつたと思いますが、政府は、この関係八市町村と共同で、住民意向調査ということを実施してまいりました。そして、三月の初めぐらいだったですか、その調査が一巡したということをございます。そこで、まず、その取りまとめの状況、それから今後の予定などについてお伺いします。

○岡本政府参考人 避難をお願いいたしました市町村のうち、希望のございました八市町村において住民意向調査を実施いたしました。葛尾村、大熊町、田村市、飯館村、双葉町、檜葉町、富岡町、浪江町の八市町村でございます。残りの市町村は、独自に調査をなさいましたか、あるいは調査の意向がないということでございました。個別にそれぞれ調査結果は速報で公表いたしましたが、全体を取りまとめまして、全体としての取りまとめ結果を近々また御報告したいと思っております。

なお、この後の住民意向調査の二回目あるいは三回目の実施につきましては、各自治体と現在協議中でございまして、それぞれの市町村の御意向に沿つて、また、調査項目を変えて調査を実施し

てまいりたいと思っております。

○吉田委員 ありがとうございました。

そして、今回、生活拠点形成交付金という新しい交付金制度がつくられるわけですが、どちらも、やはりこの中心は、災害公営住宅及びその関連施設の建設費用でございます。

今、福島県の方で、この意向調査などを踏まえて公営住宅の供給方針というのを検討中だ、まだこの公営住宅に入るのか入らないのか判断がつかない、幾ら賠償金が出るのかどうなのかといふうにも聞いております。

この調査結果を見ると、避難者の多くの方が、まだ三千から五千というのですが、いつ最終的には三千から五千というのですが、いつから入居が可能になって、最終、一番最後の人は大体いつぐらいで入居が完了するものなのか、その辺の見通しを、できたらお伺いしたいと思います。

福島県が供給方針を出すわけですから、ますけれども、一方では、この公営住宅建設の方針を、やはりそれなりの方針となるべく早く出して、建設の準備を早く進めるという必要もあると思います。

福島県として、原発避難者、総数で十一万人と言われておりますが、この災害公営住宅の供給総数、およそどのぐらいの必要と考えておられるのか、伺います。

○根本国務大臣 今、仮設住宅でいまだに先が見えないと言われる生活をされている長期避難者向けに災害公営住宅の見通しを示す、これは大変大事なことだと思います。

今のお話のように、今、福島県、地元市町村と協議をして詰めている段階であります。これまで実施した住民意向調査の結果をベースに、避難元自治体の現在の世帯数と公営住宅への入居希望率、これから算定いたしますと、おおむね三千から五千戸程度となるのではないか、現段階でそういうふうにも思っています。

今後、福島県、市町村とさらに調整を進めて、戸数を調整していくたいと思います。

○吉田委員 今現在で三千から五千ぐらいを見込むというお話をございました。

二四年度には、五百戸がモデル事業ということになりました。それから、二十五年度予算には千五百戸分の予算が計上されているということです

で始まりました。それから、合せると二千戸が今予算措置がとられようとしているということだと思います。

それで、避難者の方々の当面の一番大きな関心事は、いつから災害公営住宅に入れるのかということですね。今申し上げた二千戸、さらには、最終的には三千から五千というのですが、いつから入居が可能になって、最終、一番最後の人は大体いつぐらいで入居が完了するものなのか、その辺の見通しを、できたらお伺いしたいと思います。

○根本国務大臣 まさに、見通しをしっかりとお示しするということが何よりも大事だと思います。先ほども申し上げましたが、先行的に五百戸の整備に着手したところでありますので、これらについては、平成二十六年度当初から順次入居可能となる見通しになっております。今後、住民の皆さんや自治体の意向をお聞きして、追加して整備を進めていくことになります。委員のおっしゃられた千五百戸というのも、そういう前提でやつていただきたいと思います。

現時点では、全体の規模が明らかになつておりますので、災害公営住宅整備の完了見込み、これにつきましては現段階ではつきりと申し上げられないままですが、先行整備分の進捗、これも順調に進められておりますので、適正な用地の確保さえできれば、今後二、三年のうちにめどが立つのではないかと考えております。

○吉田委員 今後二、三年ということは、今、震災から二年たつたところですから、震災後四年から五年という、これは目標ということもかもしれません。そういう御答弁をいただきました。

先ほど黄川田委員のお話にもありました、阪神・淡路のときで、長い方で五年ということでしたので、全力でひとつ、今一応出されました目標に向かって対応をお願いしたいと思います。避難

している方々、仮設にいる方々にとって、この仮設から公営住宅への引っ越しがうまくいくかど

うか、これが非常に人生の大きな山場になると思

いますので、よろしくお願ひしたいと思います。

それから、先ほども出ましたけれども、受け入れ自治体への支援ということについてお伺いいたします。

例えば、一番の受け入れ先になつておるいわき市、ここは、もともとの人口は大体三十五万ぐら

いですが、今、二万四、五千人ぐらいの避難の方を受け入れてます。そのほかに、福島第一、第二

に近いものですから、いろいろ、廃炉の関係の作業の方、除染の作業の方、こういう方が全国から

今、いわき市のホテル等に来ている。その結果、いわき市の中心街などは、私は大変活気があると

いうふうにも思っています。スーパー、マーケットも繁盛しているし、飲食店も大変お客様がふえたという

ような状況もございます。

ただ一方で、まず起こったことが住宅不足です

よね。いわきの若い方が結婚しても、新婚世帯を

持つ借り家がないというような問題がまだ続いて

おります。それから、道路が混む、病院も混む、介護施設も混む、こういうことが起こつております。

そういう状況の中で、今回、この新しい交付金制度によって、受け入れ自治体は、どういうこ

とがどこまで可能になるのかということを改めて御説明願いたいと思います。

○根本国務大臣 今のいわき市の状況は、先生の御指摘のとおりだと思います。私も、さまざま

現状の御意見、お伺いしております。

今回のこのコミュニティ復活交付金であります

が、これは例えれば、いわき市のように、避難者の増加に伴つて顕在しつつある、受け入れ自治体の

今後の御指摘のような生活基盤、こういうものを改善するために、災害公営住宅を中心に、道路、学校施設あるいは介護施設等の整備を対象としておりまして、避難者の増加によります施設の不足などを起因とする課題、これについては、この交付金によりましてしっかりと対応できるものと思っております。

今後、この交付金の活用などを行なながら、いわき市を初めとした受け入れ自治体の負担を可能な限り解消しながら、長期にわたる避難者の方々の避難生活、そして、これを受け入れる自治体の住民の皆さんとともに安心して過ごしていく生活拠点の形成に取り組んでいきたいと思います。

○吉田委員 そうしますと、道路、学校、介護施設という具体的な例示がございました。病院は違うと。病院は、基金で、制度的に別途対応ということだと思います。

○吉田委員 ちょっと細かい話かもしませんが、例えば、それでは、避難の方もたくさんいるので、介護施設をつくろう、ふやそう。いわき市内で介護施設を増設するときに、その増設する費用の一〇〇%をこの交付金で、交付金プラス特別交付税になりますかね、これで見るということではないと思うんですよ。やはり避難者がふえた分だけ、その部分だけをこの交付金で見ようじゃないかというふうですが、一つ介護施設を増設するときに、どの部分が避難者を受け入れたことによるのか、そういう何か算定方式が、そういう計算というのはなかなか大変だと思うんですが、どうですか、合理的にそういうことができるものなんですか。

○根本国務大臣 考え方としては、介護施設の場合には、受け入れた避難者の方ということで考えているんですね、基本の考え方。そういうことだらうと私も思います。

それから、上物については、そこはきちんと見えますから、今言つた私の、基本はそういう基本なんですけれども、そこで、具体的な制度設計の中でその辺を加味しながら具体的な政策を進めてい

く、多少の柔軟性はあると思いますが、基本はそういう考え方でやらせていただきたいと思います。

○吉田委員 これから交付金制度を運用するに当たって、何とか地元も納得するような、ひとつそ

ういう基準を見つけていただいて、対応願いたいと思います。

一応確認ですけれども、先ほどもおっしゃいましたけれども、受け入れ自治体の支援ということに関して、もともと、原発避難者特例法というのがあった。今回、生活拠点形成交付金というのができる。そして、もともと、特別交付税という制度でも、何らかの余分な経費の分は柔軟に見ようとしていることで政府はやってきたと思うんですよ。そうすると、一応受け入れ自治体を財政的に支援する制度が三本出そろった、大体これでほとんどの需要に応えられるんだというふうに考えていいんでしょうか。

○根本国務大臣 今回の長期避難者のための生活拠点形事業を含めて、我々、ふるさと復活プロジェクトと言っている、例えば、早期帰還と区域荒廃抑制の予算、三本立てでやっていますがそれは、基本的には福島の固有、特有の課題に応えますかね、これで見るということではないと思うんですよ。やはり避難者がふえた分だけ、その部分だけをこの交付金で見ようじゃないかというふうな、制度の趣旨からいければそうなんだろうとは思うんですが、一つ介護施設を増設するときに、この部分が避難者を受け入れたことによるのか、そういう何か算定方式が、そういう計算というのはなかなか大変だと思うんですが、どうですか、合理的にそういうことができるものなんですか。

○吉田委員 わかりました。

それでは、大きい項目の二つ目に移りますが、今まで、避難が解除された区域で企業立地を促進するということです。これは、この区域で、企業立地を促進しようということで、税制優遇があつたわけですが、今回、その区域をさらに、居住制限地域、人が住んでいないところまで広げようということです。それから、福島県や市町村からも、今まで対応していかなかった部分を対応するということで、今までの制度で対応できないことをやられたように、今までの制度で対応できなかつた部分を今回の拠点形事業によつて、いわばすき間を埋めて、地域の、受け入れている自治体の皆様の要望にはば対応できる対策を講じたと思っています。

○吉田委員 わかりました。

それでは、大きい項目の二つ目に移りますが、今まで、避難が解除された区域で企業立地を促進するということです。これは、この区域で、企業立地を促進しようということで、税制優遇があつたわけですが、今回、その区域をさらに、居住制限地域、人が住んでいないところまで広げよう、そういう段階に入ってきたといふ御答弁だったと思います。

ただ、そこは、基本的に、居住制限、人は住んじやいかぬと言つてあるところですから、年間二十ミリシーベルト以上の地域ですね。そこで、掃から始めよう、そういう段階に入ってきたといふ御答弁だったと思います。

○吉田委員 例えば、あそこは居住制限区域だと思いますが、富岡のし尿処理施設ですか、その清掃から始めよう、そういう段階に入ってきたといふ御答弁だったと思います。

実際に、飯舘村等で、どうしても必要だといふ、かつ安全が確保できるという製造業等について、居住制限区域でも事業が再開している現実がございますが、今回、これをもつと促進しようと、いうわけですからね。税制優遇をして、どんな企業に来てもらおうというわけです。

やはりこの場合も、企業立地ということと作業の安全性ということをどうやって確保するのかと、いう問題が出てまいりますが、御見解をお伺いします。

○岡本政府参考人 居住制限区域で例外的な事業継続あるいは再開をする際につきましては、原子力災害本部の被災者生活支援チームが基準をつ

までは、この二年間、原発周辺地域は、まだ災害復旧段階ということだったので、実際にはそれに該当する大きな工事はなかつたというふうに私は認識しております。

今回、その対象区域を、居住制限している区域とか帰還困難としている区域にも広げようというわけですが、今回の改正の背景をお伺いしておきたいと思います。

○根本国務大臣 委員のお話のように、今までには確かに復旧段階でありましたから、これらの地域でやるというニーズは薄かつたんですが、昨年四月以来、これから住民の帰還を加速しよう、こういう中で、居住制限区域や帰還困難区域であつても、避難解除等区域へ住民の皆さんが帰還するための広域インフラ施設の復旧、これが必要ではないか、あるいは、道路ネットワークの整備、これも、避難解除等区域へ住民の皆さんのが不可欠ではないか。こういうことで、対象を拡充する必要性が高まつてまいりました。

例えば、一例を挙げますと、生活環境整備事業の対象として、富岡町の居住制限区域にあるし尿処理施設、これは汚泥再生処理センター、生活環境整備事業です。そういうものの清掃事業があるのですね。それから、福島県や市町村からも、今まで対応していかなかった部分のような対象区域の拡充について要望がありました。

これららの理由から、今般の改正によって対象地域を拡充しようということあります。

それから、大きな三つ目として、企業の立地促進ということで、これはちよつと時間の関係で、一つだけお伺いしたいと思います。

今まででは、避難が解除された区域で企業立地を促進しようということで、税制優遇があつたわけですが、今回、その区域をさらに、居住制限地域、人が住んでいないところまで広げようということです。

実際に、飯舘村等で、どうしても必要だといふ、かつ安全が確保できるという製造業等については、居住制限区域でも事業が再開している現実がございますが、今回、これをもつと促進しようと、いうわけですからね。税制優遇をして、どんな企業に来てもらおうというわけです。

やはりこの場合も、企業立地ということと作業の安全性ということをどうやって確保するのかと、いう問題が出てまいりますが、御見解をお伺いします。

○岡本政府参考人 居住制限区域で例外的な事業継続あるいは再開をする際につきましては、原子力災害本部の被災者生活支援チームが基準をつ

くつております。まず、事業所付近の年間線量が毎時三・八マイクロシーベルト、年間に直しますと、年間二十ミリシーベルトを大きく超えない場合というところで、そこで制限しております。それについてのみ市町村が許可するということを原則としております。

また、作業も原則屋内ですることと、屋外作業は限りなく小さくするようにという基準を設けております。

働省がつくるとおりです、個人単位での線量をはかることなど、従業員の安全基準も定めておりますので、これを守つていただくことによつて、安全に事業をしていただきたいと思つております。

○吉田委員 それでは、残りの時間で、ちょっと、直接今回の法改正とは関係ないようですが、これまでの緊急支援交付金、これも新しく予算措置としてできた交付金ですが、これについてお伺いしたいと思います。

件でござります。こういう交付金。つまり、福島県の中通り、これは避難区域ではないのですが、そちらの皆さんから、子供を遊ばせる屋内の施設もしくは屋内のプールとか、そういう御要望を随分前からいただいていたわけでございます。ただ、復興交付金というのは、著しい被害があつたところを優先にやろうということでしたから、なかなかこれは大変ですよという対応をしてきたわけですが、今回、この交付金が新設されました。

そして、これですと地元の負担がありません。全部国費でスポーツ施設などが建設できるということになるんだと思ひます。そうしますと、これは自己負担がございませんから、予算の獲得競争のようなことが相当激しく起こりそうな気もするんですが、政府としてはどういうふうにそれに対処しようとされるか、お伺いいたします。

○根本国務大臣　今回の子ども元気復活交付金、これにつきましては、委員お話しのように、いわゆる復興交付金というのは、津波被災地で著しい

被害があつたというところなものですから、要は、福島県の特有な課題、例えば中通り地方で、低放射線量で、子供たちがしばらく屋外での活動を制限されていた、運動不足で体力が低下して、これを回復するには二倍以上の運動が必要になるということもありまして、原発事故の影響によつて人口が流出して地域の復興に支障が生じていいふる、具体的な要請を受けて、今回、これに取り組むことにいたしました。

受け入れ先自治体、そして県、国、この四者の協議会を丁寧に重ねていって、ぜひ的確なスピード感で施策を実行していただきたいとお願い申し上げて、質問を終わりります。

○後藤田委員長 次に、足立康史君。
○足立委員 日本維新の会の足立康史でござります。

まず、質問をさせていただく前に、根本大臣以下政府・与党の皆様、本当に、福島初め被災地の復興に日々御尽力をいただいていること、心から敬意を表したいと思います。

少し私ごとになりますが、私は、大学を卒業した後、二十年余り経済産業省に勤務をしておりました。原電力発電自体によろわっておりません

が、再生エネルギーとか、経産省で仕事をしておつたわけがございます。ちょうど一昨年の三・一大震災が起きました

ときには、経産省からの派遣でヨーロッパに駐在をしておりまして、ヨーロッパから我が日本の大惨事に直面をしたわけであります。海外でも大変な仕事が、TPPとかEPAとかもござりますの

で、経産省の仕事、さまざまな分野でござりますが、そのときはさすがに、大震災に伴つて発災してた原発事故、これは大変深刻に受けとめたわけでござります。

そうしたことでもって、三・一一の、その一年の三月の末をもって辞職をしまして、政治を志して、今ここに立たせていただいているというふうござる。

そのときには、私は、二つ選択肢がありまして、東京に戻って、成田に戻って経産省に戻る、そして同僚と一緒に、発災している福島の事故をおさめるために仕事をするのも一つの道でございました。

が、この原発事故は日本の統治機構の一つの問題點が象徴的にあらわれてしまつたものであると受け取れ
とめまして、むしろ生まれ育つた地元の大坂に戻つて、二年を経て、年末の総選挙で当選をさせ
ていただいたわけでございます。

そうした意味で、先輩方、根本大臣初め政府の方々が、今、福島をどうするか、どうやつて復興を実現するかということで頑張っていただいていることについては、私は野党でございますが、本当に一緒にになって応援をしていきたい、こういう思いでござります。

ちよつと前置きが長くなりましたが、そうした意味で、実は、先般、予算委員会集中審議が二月十三日にございまして、私も質問に立たせていました。

その際に私が一番申し上げたかったこと、申し上げたことは、先ほど黄川田委員の方から除染をくして復興なしという話がございましたが、私はむしろ、この地域はもう住まない、この地域はもう戻らないというような、大変寂しい選択であります。

あるけれども、そういう決断をでさるのは、これは日本のこの国だけだ、首長の皆様、地域の皆様にみずから決めることはできない、国だけがそれ

が可能であり、またその責務があるということを申し上げました。

総理からは、少なくとも、戻りたいという方々がいる中において、我々は、まずはその方々の要

望に応えるべく努力を進めていく、しかし同時に、それだけでいいのかどうかという問題意識を持ちながら判断をしていきたい、こういう御答弁をいただきました。

この總理の御答弁、その場にも大臣はいらっしゃいましたが、同じ趣旨で根本大臣の御見解をお伺いできれば幸いです。

○根本国務大臣 住民の方々に将来への希望をもつていただく、このためにも実は具体的な地域の将来像を示していく、これが重要だと私は思つております。ですから、今回一区域の見直しをして、それぞれの又或につひての要は計画、これも

つくらせていただきました。委員のおっしゃられるように、予算委員会で総理が答弁をされました。私も聞いていました。住民の皆さん御意見、さまざまにあります。帰りたいという方もおられますし、もう帰れないとき

るにコミュニティーは成り立ちませんので、市町村、県と私どもが次に仕事をしなきやならないのはインフラの整備、除染、その次はサービスの提供となりわいの場、働く場の再開、これが一番の大きな課題だと思つております。

○足立委員 ありがとうございます。
私がきょう申し上げているのは非常にそもそも論でございますので、個々の施策等に関するお考えは、今おつしやったように、私も十分承知をしておきたい、こういう趣旨でございます。

あときょうの福島復興再生特別措置法の中で、公共インフラの整備の代行とか生活拠点形成交付金について、いろいろな通告もしておきましたが、さきの委員の方、あるいは私の後の我が党の岡田委員からも質問を申し上げますので、私はそのあたりは割愛を申し上げて、一貫して、きょうは、先ほど申し上げた問題意識で、あと残る時間を使わせていただきたいと思います。

そもそも、この特措法の改正の一番の柱の一つであります仮の町、この仮の町も、結局、私がきょう申し上げているように、ふるさとの将来像、福島の具体的な将来像が明らかにならない限りは、この仮の町の将来像も明らかにならないんですね。仮の町は一体いつまで続くのか。

先ほど吉田委員から、ニュータウン型やあるいは分散溶け込み型というようなお話を聞いていただきましたけれども、まさに仮の町の将来像は、しばらくそこにとどまっていたくけれども、ふるさとに戻っていたら仮の町なのか、あるいは、私の言葉で言えば、帰還しないことをも想定しているのか、仮の町が恒久化することも想定しているのか。

ずっとこれは同じ趣旨の質問でございますが、改めて、この仮の町の将来像について根本大臣にお伺いをいたします。

○根本国務大臣 福島県の再生復興の全体像、これはまさに福島復興再生特別措置法を昨年制定していただいて、そして基本方針に基づいて、今、

福島の復興再生、これに向けて進んでいるということであります。

委員のお話の仮の町、これは、長期避難者の皆さんがいまだに仮設住宅におられて、非常に不自由な生活を強いられている。やはり長期避難者の皆さんのための生活拠点が必要ではないかといふことで、今回この交付金を用意させていただい

ておりますので、そこは、今回対策は、長期避難者の方々の生活の安心、安定、これに対応しようとするものであります。

○足立委員 この仮の町、先ほども御紹介がありましたが、受け入れ先の町に溶け込んでいく

よう、こうすることを目的として整備されるものでありますので、そこは、今回の対策は、長期避難者の皆様の生活の安心、安定、これに対応しようとするものであります。

○足立委員 この仮の町、先ほども御紹介がありましたが、受け入れ先の町に溶け込んでいく

よう、こうすることを目的として整備されるものでありますので、そこは、今回の対策は、長期避難者の皆様の生活の安心、安定、これに対応しようとするものであります。

○足立委員 この仮の町、先ほども御紹介がありましたが、受け入れ先の町に溶け込んでいく

よう、こうすることを目的として整備されるものでありますので、そこは、今回の対策は、長期避難者の皆様の生活の安心、安定、これに対応しようとするものであります。

○足立委員 この仮の町、先ほども御紹介がありましたが、受け入れ先の町に溶け込んでいく

よう、こうすることを目的として整備されるものでありますので、そこは、今回の対策は、長期避難者の皆様の生活の安心、安定、これに対応しようとするものであります。

○足立委員 これは消防庁のお取り組みだと思いますが、どういう内容か、御紹介をください。

これは消防庁のお取り組みだと思いますが、どういう内容か、御紹介をください。

まさに、非被災地、被災地以外の地域、私もまだ承認していないんですが、大阪とか東京、東京消防庁、大阪市の消防が、双葉の消防本部の組合に隊員を派遣するという話が先般報道されておりました。

私、あわせて、消防ということですが、今申し上げた東京や大阪の消防当局の皆様方、本当に福島をしつかり支えていくというその思いに改めて敬意を表する次第でございます。

さて、私、あと十分ほどいただいて、もう一つ、さきの予算委員会で私が環境大臣に御質問したテーマがございます。これは、除染推進パッケージに係る権限委譲についてということで申しました。

すなわち、昨年の十月、まだ民主党政権の時代に、除染をとにかくスピードアップしようということで、除染推進パッケージというものが発表された。その一番の、一丁目一番地に権限委譲と書きぶりはいかがなものかということで環境大臣に申し上げました。

この点、もう一度、きょうは井上副大臣がおいでございますので、この権限委譲という表現あるいはその内容について御説明をください。

○井上副大臣 さきの予算委員会で大臣の方から答弁をさせていただきましたけれども、そういう意味では、運用面での権限委譲ということに当たるのかもしれませんけれども、やはり、こちらの本省の方で何事も判断を、指示を仰ぐということではなくて、しつかり福島再生事務所で権限を持つ、そして地域の意向とかあるいは状況に応じた運用をさせる、そういう趣旨であります。

あわせまして、新政権になりましてから、総理からの指示もいただきまして、根本復興大臣の総合的な企画立案、調整のもと、政府一丸となって取り組んでおりまして、福島につきましても、福島復興再生局が二月に設けられたところがありまして、私もその一員となつております。福島で、なるべく現地でしつかりと対応ができるようになります。

○足立委員 ありがとうございます。

私は、このテーマ、ささいなことでございますが、きょうは民主党の方もいらっしゃるので、角

が立つといかぬのですが、比較的、表現ぶりが、當時はそういう看板先行みたいな施策が幾つか散見をされたので、これについても、新政権になつて、改めてこの除染の推進について、単に前政権から引き継ぐのではなくて、しつかり取り組んでいただきたいという意味で取り上げたわけでございます。

今、井上副大臣から御紹介があったように、新政策になつて、まさに根本大臣のもとに新しい体制がつくられた。私は、この総局の体制の充実というか一本化、根本大臣のもとに各省庁の副大臣が連なる、ちょっと厳密にそういう言い方が正しいかどうかわかりませんが、少なくとも根本大臣の指揮下で全体をリードしていくでいただくといふことが今実現しつつあることについては、本当にすばらしいことだと思います。

やはり、前政権のときには、再生事務所、除染を行う事務所と、それから、いろいろな区域の設定をする機能、あるいは復興庁の機能がばらばらで、そのばらばらであつたことが相当な混乱をもたらしたと、現場からも私はよく耳にしておりました。

一方で、今、根本大臣、復興庁のもとに統合された形で事務が整理されて動いているということ

で、現場からも、よくなつた、こういう声を聞いておりますので、ぜひ根本大臣、この除染、それから区域の見直しも含めて、根本大臣が福島の復興を先頭に立つてやっていただきたい、こう思いまますので、この総局の運営について一言御決意をお願いします。

○根本国務大臣 足立委員御指摘のように、福島復興再生局をつくりました。それは、除染は環境事務所、そして復興は復興庁、あるいは区域見直しはオフサイトセンター、こうなつておいたもの

ですから、私も聞いていたのは、何か陳情に行くと、これはここじゃない、こういう話になるので、これはやはり一体的に運用する必要があるだろうということで、三つに分立して取り組むべきであつたと思うし、これからでもこの切り離しはすべきじゃないかな、こう思つてますが、政務官のお考えを伺いたいと思います。

○平大臣政務官 様々なことをお答え申し上げます。

まず、東電の事故後の処理という言い方はおかしいですけれども、委員がおっしゃつたようになりませんでしたので、結果として、原子力損害賠償支援機構が要是資本を出して東電を支えるという形になつております。

ここで即断即決できる体制を仕組む。
ですから、最近も、ある村長さんからも、三つのチームが一緒になってその市町村に行って、そこで具体的な提言をしてくれて問題が解決できています。

政権になつて、まさに根本大臣のもとに各省庁の副大臣が連なる、ちょっと厳密にそういう言い方が正しいかどうかわかりませんが、少なくとも根本大臣の指揮下で全体をリードしていくでいただくといふことが今実現しつつあることについては、本当にすばらしいことだと思います。

○足立委員 ありがとうございます。根本大臣のリーダーシップに本当に期待をさせていただきます。

最後になりますが、私は、福島の復興を本当の意味でなし遂げていくに当たって最大の課題は、やはり第一原発の廃炉作業というのか、要すれば、収束をさせて、そしてサイトの廃炉を完成させることで、本当にこれは何十年にわたる作業になると思います。

その際に、一つ一番私が懸念をしておりますのは、いまだにこの第一原発が東京電力の指揮下にあるということをごぞいます。

やはり、これから電力の自由化、さまざまな電力市場改革を行つていく上においては、私は、東京電力は、もう今から言つても遅いんですが、本

来、会社更生法等の、JAL型というかJALのような形で一旦倒産法制のスクリーニングを経て、その上で、賠償はともかくとして廃炉プロジェクトについては私はあえてプロジェクトと申しますが、本来東電から切り離して取り組むべきであつたと思うし、これからでもこの切り離しはすべきじゃないかな、こう思つてますが、政務官のお考えを伺いたいと思います。

○平大臣政務官 お答え申し上げます。

まず、東電の事故後の処理という言い方はおかしいですけれども、委員がおっしゃつたようになりませんでしたので、結果として、原子力損害賠償支援機構が要是資本を出して東電を支えるという形になつております。

だからこそ、私は、本来、これは東京電力とい

ては、その実施主体が東京電力であるという立場に我々はございます。東電が今まで培つた人材や知見などを最大限活用していただかなければいけないと思います。

ただ一方で、大変長い期間がかかるということと、廃炉に向けたさまざまな技術やテクノロジーが確立をしていないという現実もございます。政府といたしましては、東電に全部任せると、ただ一方で、大変長い期間がかかるということと、廃炉に向けたさまざまな技術やテクノロジーが確立をしていないという現実もございます。

うことではなくて、特に、国の責任で、研究開発支援とか工程管理においては主導的な役割を果たしてまいりたいと思っております。

例えば、平成二十四年度の補正予算では八百五十億円を確保して、研究拠点施設の整備を行つこととしました。放射性物質の研究や遠隔操作ロボットの実証等を実施する研究拠点施設を整備することとしております。また、原子炉建屋内の作業のために遠隔操作機器、装置等の技術開発を推進するために、平成二十五年度の政府予算においても八十七億円を計上しているところでござります。

大変困難を伴いますので、政府としてもしっかりと対応してまいりたいと考えております。

○足立委員 ありがとうございます。

この点は、私、もう最後にいたしますが、今までおっしゃられましたように、さまざまなお算がそこに投入されて、廃炉にかかる取り組みが行われております。ただ、そこで行われている取り組みは、別に東電だけの問題じやないんですね。この研究開発は、日本じゅうが裨益し、また、世界の原子力事業がこの福島の事故を契機に行われるさまざまな取り組みで裨益をするわけです。

だからこそ、私は、本来、これは東京電力といふコープレートから切り離して、プロジェクトとして国が責任を持つて、この福島からの原子力の大撤収プロジェクトとして、前向きなプロジェクトとして形成して、世界じゅうから資金とノウハウを福島に集めて前向きに取り組んでいくテ

マだという観点から質問をさせていただきまし
た。

今後、この点についてはまだまだ余地があると
私は思っていますので、コーポレートとプロジェクト、この二つの観点をどう切り分けながらこの
廃炉プロジェクトを進めていくのがいいか、政府
部内においてもぜひ御検討をお願いして、私の質
問を終わらせていただきます。

大変ありがとうございました。

○後藤田委員長

次に、村岡敏英君。

○村岡委員 足立議員に引き続きまして質問させ
ていただきます、日本維新の会の村岡敏英でござ
います。

私は、秋田県出身ということで、この東日本大
震災、東北地方という同じ地域に住む者として、
あの二年前の大震災、本当に悲しい思いをし、そ
して多くの方がお亡くなりになり、また被災者の
方々が何十万人という数に上っている、このこと
は本当に、日本にとって、ここを乗り越えるか乗
り越えないかが、日本のこれから再建、そして
日本が、安倍総理がお話ししているような誇りの
ある国になるかどうかの瀬戸際に立っている時代
だ、こう思っております。

一年前を振り返ってみると、私は、三月十一
日、秋田におりました。まだそのときは民間人で
ありましたが、会社のビルにおりましたら、物
すごい揺れとそして長い時間ということで、その
時間が終わりますと、停電になり、一日ほど停電
という中で、情報もつかめずに、結果、二日後に
見ると、大変な大津波の中、多くの人が亡くな
り、被災されました。

それから四日後、仙台に行き、食料を運び、い
ろいろな方々とボランティア活動をしてまいりま
した。その意味では、全国から本当に多くの人が
東北に駆けつけていただき、ボランティア活動を
していただき、本当に心から感謝を申し上げま
す。

それから半年ぐらいたつて、陸前高田から福島
までずっと海岸線沿い、行けるところはボラン
ティアをしながら回りました。そこでお話を聞い
たときに驚いたのは、あの津波の日、例えば松島

でも、防災無線や、いろいろな津波が来るという
情報が全くなかつたと。漁船が来て、どうも沖か
ら津波が来る、これは逃げなきやいけないと。そ

う

で、

そ

れ

で、</p

となる旨を通知しているところでございます。

す。

こういう情報を聞いているわけでございますが、今大臣からもお話をありましたように、岩手県では引き続き山田町と連携をとりながら補助対象額を精査している、こういう状況に今あるということを、まず御報告申し上げたいと思います。

○村岡委員 ゼひ、山田町だけじゃなく、ほかにもいかどうか、しっかりとこれは調べていただきたいと思います。

震災の復興税、国民の税金を使つた七億九千万元のうち、どこまでが不正で使われたかはまだわからぬと思いますが、聞いてみると、研修と称して飲み食いやそういうのを使ってしまって逃げているという、まさに本当に大変なことだ、こう思つております。

やはり、こういうことの一つ一つの積み重ねを、今後起きないようにするところが、これは大切なと思っております。

私は、もう二十年ぐらい前、阪神・淡路の震災のときのプロジェクトチームで事務局におりました。もちろん、あのときも大変な地震でありました。ただ、都市型であつたとおもいます。今回は、大変長い距離、そして、平成の大合併が進んで、まだ町村がしっかりと固まつていないうちに、こんな大震災が起きた。自治体も、危機管理能力といつても、平成の大合併でやつと市や町が固まりつあるときに、こういうことが起きた。やはり、今後もその辺はしっかりとフォローしていただきたい、このように思つております。

大臣にも、ぜひその辺をお聞きしたいと思いま

す。

○村岡委員 一つ訂正で、山田町でありますので、ぜひそのように覚えていただければと思いま

す。

そして、実はこれは質問通告しておりませんが、きょうの読売新聞に、大変新しい試みの中でも頑張っている方々の記事がありました。

大臣のふるさとである福島の方々、農業の部分で、五千六百の個人農家や農業生産法人の方々がそこを離れております。その中で、七十六の個人、法人が、避難先の方で農地を借りて営農している。

やはり、人間、避難しているだけで仕事をしな

いというのは、生きがいもありません。農地を借り

りて、しっかりと自分のもともとの仕事を営むこ

とによって、もちろん、家族で亡くなつた方は

帰つてきません、家もなかなか帰れないかもしれません、でも、働くことによつて喜びが得られる

はずであります。

この点、大臣にもぜひ、まだまだたくさん農家

の方で、避難して、農地をお借りして、そこで働

く生きがいを持つ方もたくさんおられると思いま

す。こうすることに対しての対策はどうのうに考

えられているか、お願いいたしたいと思います。

○根本国務大臣 確かに、私も、例えば郡山で、

今、公共事業をいろいろな形で安全のために行つています。国が直轄の代行のし尿処理なんかもやつら整備だけして、いいというもののじやない。そこをぜひ、復興庁の方もその点を考えて対策をとつていただきたい、こう思つております。

そして、ちょっと質問はかわりますけれども、

帰つてきません、家もなかなか帰れないかもしれません、でも、働くことによつて喜びが得られる

はずであります。

この点、大臣にもぜひ、まだまだたくさん農家

の方で、避難して、農地をお借りして、そこで働

く生きがいを持つ方もたくさんおられると思いま

す。こうすることに対しての対策はどうのうに考

えられているか、お願いいたしたいと思います。

○根本国務大臣 確かに、私も、例え郡山で、

専業農家の若手の皆さんが、この風評被害にもめ

げずに、新たな農業を展開している方がたくさん

おられます。日本の農業は、これから本当に創意工夫、やる気を持ってやれば、しっかりと再生す

れども、現実、岩手そして宮城と、不落の仕事がたくさんあります。進んでいない仕事がたくさんあります。その原因は何と大臣は考えていらっしゃいますでしょうか。

○根本国務大臣 委員の今の御質問は、不落の原因。(村岡委員「ええ。建設業者が落札しないで不落になつていて」と呼ぶ)

今回、労務費の単価を、全国平均で一五%ぐら

い、被災地で約二割ぐらい、引き上げをさせていたきました。

不落の原因は私もいろいろあると思いますが、

ただ結果的には、最終的にはその事業は行われて

いるんですが、やはり、その労務単価とか資材の単価、設計単価と、実際の業界の方が受注しようとしたときに折り合わなかつたということだと思います。

この記事も、今初めて読ませていただきました

が、やはり、避難された方で農業をそれぞれの地域で営もうとしている方に対する、きちんと国と

の生きがいだ、こう言っておられる方もたくさんおられます。

○根本国務大臣 ゼひ、その点はお願いしたいと思

います。

○根本国務大臣 今回の話は、岩手県山田町でまだ調査をしている段階ですが、委員御指摘のよう

場所がある人もたくさんいると思います。人間、材の高騰、足りなさというのは大変な状況なんですか。そして、それは、設計単価と市場価格が全く追いついていないんです。

その中で、あの東北地方、建設業を考えれば、

せん。大臣もわかるとおり、我々東北地方の人間は粘り強いですし忍耐強いですけれども、やはり仕事をして、お酒を飲んで、楽しくしなければ元気が出でません。そういうところにもぜひ配慮をしていただきたいと思います。

○村岡委員 確かに、労務費の単価、三割上げてこれから進むというふうに復興庁は思つていらっしゃると思いますけれども、実際には、現場で資管ですが、先生の問題意識は私も問題意識としてまいりました。

ただいまの問題は、基本的に国土交通省が所

共有しておりますので、要は、資材価格が上がったことで、これは国交省も随分考えておりまして、きちんと市場価格を見られるようになります。そこで、我々も、復興を加速するという観点から、この問題、先生と同じ意識を共有して取り組んでまいりたいと思います。

○村岡委員 ぜひ、その点は、現場の実態を押さえて改善していただきたい、こう思います。

ちなみに、例えば仙台地区で調べてみますと、生コンクリートの部分で、平成二十三年四月に立米八千五百円だったものが、今、一万四千円、倍近くになっているんです。それで設計単価は一万二千円まで上がっていますけれども、二千円から二千五百円の差があつたら、これは確実に赤字になるんです。

ですから、やはりそういう実態をもう少し見ていただきながら、やはり復旧復興をするためにはしっかりと働いてもらわなきゃいけない。その部分は、ぜひ精査しながら、市場についていかなきゃいけない、こう思っております。

質問をもう一つ、かえさせていただきます。私の地元秋田ももちろん、東北ということで、ほかの県もそうだと思いますが、大変いろいろと被災地の協力をしてまいりました。秋田県から、今まで延べで五千五百人が、県職員、消防、医療関係など、被災地にお手伝いに行かせていただきました。また、ボランティア活動にも入らせていただきました。

こういう長い戦いになる中で、やはりしっかりとそれぞれの自治体が協力していかなければなりません。その点については、大臣は、直接被災されていらない県の職員や消防や医療関係者に対する、どのような声かけをしながら、政策の中でも被災地の助けをしようと考えていらっしゃいますでしょうか。

○根本国務大臣 現在、被災された市町村について、先生今のお話のように、被災地以外の自治体、消防も含めて、さまざまな御支援をいたい

ております。被災地で直面している課題は、いろいろな課題がありますが、職員の皆様の人手不足が非常に大きな課題になってしまって、各市町村から応援をいただいておりますが、職員の応援、これは私は大変貴重な応援だと思っております。

例えば、今被災地で直面している課題は、いろいろな課題がありますが、職員の皆様の人手不足が非常に大きな課題になってしまって、各市町村

のところにも、千二百人以上の人が秋田に来て避難をいたしております。多分、いろいろな県に自主避難をされている方がおります。この自主避難されている方に対して、今後、長くなるかもしれないこの震災の戦い、どのように復興庁として対策を立てていくつもりでしようか。

○根本国務大臣 自主避難者の方も当然であります。被災地の仕事が円滑に進むように、被災地以外の自治体の皆様から応援をいただいて対応させていただきますし、例えば自治体の人手不足は、復興庁も直接、国家公務員OBもあるいは海外青年協力隊を職員に採用させていただく、あるいは、それだけでも不十分なので、民間企業が自ら民間の団体に属していただいて、復興庁が直接任期つきで採用していただいて、被災地の応援をする応援隊、こういう取り組みをやっておりま

すし、ありがたいなと思っております。○村岡委員 ぜひ、そのように進めていただきたいと思います。もちろん一番は被災者であります。ただ、他県から来て、やはり日本への復興、被災地の復興と頑張っている方々、これは私、感謝されたのは、民主党の皆さんに感謝しなきゃいけないんですが、はたからも努めてまいりたいと思います。

○村岡委員 もちろん一番は被災者であります。ただ、他県から来た人たちにも声をかけてくれたそうですね、あなたたち、しっかりと被災地のために、他県から來たどはいえ一生懸命頑張ってくれと。秋田県の職員の人たちも感激して、よし頑張ろう、こう思つたとお聞きしました。

そういう意味では、大臣や政務官も、被災地の人ももちろんです、被災地に行つたときに、いろいろ頑張っている他県から来た人たちにもぜひお話をかけていただきたい、このように思つております。全員で乗り切らなければいけない大きな課題であると考へております。

最後の質問になりますが、県外に自主避難している人たちがたくさんおります。私の秋田県とのことです。私ももうれしく思いますし、今後、ぜひ東北、そして東日本大震災全体の被災者のために頑張っていただきたい、ここは日本維新の会も一緒に努力していきたい、このように思つております。

また質問する機会があると思いますので、そのときはよろしくお願ひします。

ときようはあります。○伊藤(信)委員長退席、伊藤(信)委員長代理着席

○林(宙)委員 みんなの党の林宙紀でございま

す。

早速、質問に入らせていただきます。

きょうは、法案関連というところもあって、東京、福島二本社体制というところについて伺いました。そのときの御答弁、認識としては、基本的に本部は東京に置く、ただ、あくまで現場主義じゃないかといったような問いをさせていただ

きました。そのときの御答弁、認識としては、基本的に本部は東京に置く、ただ、あくまで現場主義じゃないかといったような問いをさせていただ

きました。そのときの御答弁、認識としては、基本的に本部は東京に置く、ただ、あくまで現場主義じゃないかといったような問いをさせていただ

きました。そのときの御答弁、認識としては、基本的に本部は東京に置く、ただ、あくまで現場主義じゃないかといったような問いをさせていただ

きました。そのときの御答弁、認識としては、基本的に本部は東京に置く、ただ、あくまで現場主義じゃないかといったような問いをさせていただ

葉の中で、現場で対応できる、判断していけるような体制もできつたるんだというようなお話をあつたので、恐らくこれが、一方では東京でリードしていく、判断していくと言っているにもかかわらず、現場でも判断できる体制というのは一体何なんだろうかという意味で、何となくはつきりしないなどという印象があつたんじゃないかなと思います。

そこで、きょうはまず最初に、そのお二方に、先日御答弁の中で意味されていたことを、簡単にいうが明確にお答えをいただきたいなというふうに思います。

るな問題を政治的な決断で指揮をとつてやられ
た。ただ、あのときも、調べましたら、当時の政
務次官が現場に常駐したと聞いております。
例えば、今、各省庁は全部霞が関にあるし、国
会は東京にあるわけですね。こういう中で、例え
ば、全部の政府機関を仙台なら仙台に移すんだっ
たら私は復興庁も移つていいと思いますが、復興
庁だけ行つた場合、私は国会で答弁をしなければ
なりませんし、いろいろなタスクフォースで、関
係省庁の局長に来てもらつて、そして議論してい
るわけですね。やはりそういう、いわゆる中枢管
理機能的なところは東京に置かないと、結局、各
省庁が、あるいは国会が東京にあるわけですから、
そこはやはりいわゆる二本柱体制という形で整理
して、これが現実的に一番助く体制ではなかつか
ないか、とおもつのです。

うことは、広くおわかりいただけようになつたかなと思います。
ちょっとと今御答弁をお伺いして聞いて思いましたのは、今、二年たつて、これまでこの体制でやつてきたので崩すのもどうかというようなことは、多分、念頭にはおありなんじやないかなと思うんです。

済みません、これは通告はしておりませんが、あくまで思想ということで、お考えだけをお伺いしたいんです。

もし自民党さんが震災発生当時に政権を握られていたと仮定した場合、例えば、私も、そして秋葉副大臣もずっと主張をされてこられました、被災地にまずは復興庁の本部を置くんだ、復興庁の大蔵という方は基本的には現地に駐在をして、そこできる限りの権限と財源を与えましょう、その上でスピードアップしていくましよう、こういう

はやはり、中枢の真ん中に座っている人間は全体を見て指揮をとらなければいけませんから、私は、現場に常駐すればいいという問題ではないと思います。やはりそこは、どういう仕掛けなら一番機能するか、動くかということを考えたシステムをつくり上げる必要があると思っております。

○林(宙)委員 なぜ私が、体制、システムといふところにここまでこだわって御質問させていたただいているかというと、例えば、今だったら根本大臣ですけれども、やはり大臣が被災地に駐在をして、現場を見ながら、そこで判断をしていく、これだけで、現地では本気度の見え方が違います。まずもつて。

それに加えまして、これはいい意味でも悪い意味でもそつなんですが、どれだけいい事業をやつても、例えばそれが十年、一十年たつて、ではその事業はどうだつたんですかと振り返ったときに、必ず賛否両論というのは起こります。そのときに、結局、東京目線で決めたことだからねと言

じに苦きいと思つたが、人たゞうつむいては居

それ以外には、例えば、何かこれから新しいことをやらなければいけなくなってきた、その新規事業に対して、金額的には幾らまでだつたら現場で判断できますよとか、これは民間企業だとよくありますけれども、部長さんだつたらここまでオーケーですとか、それ以上は社長さんじやないと決裁できませんとか、そういうものがあると思うんです。そういうシステムというのは、今回の東京、福島二本社体制の中ではあるんでしようか、それを伺いしたいと思います。大臣でよろしいでしようか。

任されています。
復興といつても、それぞれの省庁が分掌、分担しながら、我々はそれを総合的に動かしていくと、いう役割を与えられておりますから、そこはやはりその機能、役割分担の中で、我々のスタンスは、復興庁が司令塔機能を強化していく、復興については横串を刺して縦割りの弊害を排除して、各省庁を動かして司令塔機能を發揮する、これが私は復興庁の役割だと思います。

○林(宙)委員 一つ、予算というかお金の使い方の例を出しましたが、そもそも、民間と国ではお

をとつておくという考え方もあるつてよかつたんじゃ
ないかとか、そういうことというのは、政府と一緒に
ては、後世に残すという意味で、お考えの中には
今の段階であるんでしょうかというのを伺いたい
んです。

○根本国務大臣 私も、今回の震災対応、果たして
であれでどうだったのか、特に国を統治するとい
う観点から、あるいは危機管理という観点から
果たしてあのときの対応がどうであつたのか、こ
れは点検、検証しなければならないと思います。
そして、ああいう大震災のときにどういう仕組み

場現場にいらっしゃる方がぜひ考えていつていただきたいなというふうに思います。それを全体的に国レベルで、あるいは地方レベルで見ていくのが政治家の役割だと思いますので、ぜひこれについては私も今後しっかりと注視させていただきたいなと思います。

ということで、こういったお話については今後お伺いすることはないと思いますので、別の質問に移させていただきたいなというふうに思います。

さて、三月十三日に予算委員会が同じこの場で

○根本国務大臣 伊藤（信）委員長代理退席、委員長着席
く。
仕組みが必要だと思いますね。どういうシステムをつくるか、そこで仕事が動くかどうかということがありますから。福島復興再生総局は、先ほど申し上げたように、三つに分立しているところを一元化した、だからそこはスムーズに進んでい

金の使い方、予算のつけ方というのと違いますので、ちょっといい例ではなかつたかもしませんが、具体的に、これから東京、福島二本社体制というのが発足して年月がたつていくにつれて、そういうところをどのぐらい実力が發揮できているのかというのは、やはりさまざまな分野のさまざまな方が検証されていくんだと思います。私は、現状を鑑みて、大臣、副大臣がおっしゃ

が必要なのか、これも将来に向けて検討していくか
なければならぬと思います。

その意味では、阪神大震災のときの経験もありました。今回の東日本大震災の経験もある。ですから、今、内閣府の方で、東日本大震災のような大きな大震災が起つた場合にどういう体制でやらなければいけないか、今回法案を用意しておりますが、そこはまさしく、委員のおつしやられた

ございました。そのとき、私も質疑に立たせていただきまして、復興関連の集中審議だったということなんですねけれども、その際に、福島県の双葉町の方々が、その一部が避難をされている埼玉県加須市の避難所についてお伺いをいたしました。これは、そのときも申し上げましたが、今、日本全体を見て、唯一、東日本大震災の避難所とい形で残っている場所だということを申し上げてい

それから、予算と権限委譲ということです。国は、実際の事業は、各省庁が、例えば道路事業だつたら国交省所管、しかも、道路事業ですと、町村、こうなりますよ。例えば普通の事業については、それは専決事項ということで、役所中でどこまで権限をそこに任せらるか。それは現場に近いところは現場に権限が任せられてるし、そこはそういう整理をされていると思ひますよ。だから、システムとしては、我々は一元化したというところが集中システムであつて、これはスマーズにうまく回るよくな仕組みにした。あと、一つの事業が、例えば予算という話は、そこは少し我々は機能的に考えておりますから、それが例えどどこかの事業でどこまで権限委譲というのは、その事業を所管するところがどこまで権限を委譲されてるかということだと思いますね。

例えば、道路事業がありますが、道路事業は、福島でいえば福島の工事事務所がありますから、具体的な執行のときはその工事事務所長の判断に

るとおりで、復興庁の本部機能を東京に置くといふことになるのですから、いいと思います。

ただ、物すごく、これはもう災害が起こったときから思っていますけれども、それが数十年後なのか数百年後なのかわかりませんが、後世にも同じ規模あるいはそれ以上の規模の災害が発生した際にスムーズに対策がとれるかどうかというのが、やはり今私たちが決めておくべきことの一つなんじゃないかなと思うんです。

その際の前例として、これまで二年間やつてきたことが正攻法だったのかなと思えば、私は必ずしもそうではないという思いがあるからこそお聞きしているわけで、例えば、現場で強力な権限を持つた人が指揮をするシステムというのは、一つ、正解とは言いませんけれども、やはりあり得る選択肢として残しておくべきなんじゃないかなと思うんです。

ですから、このシステムが仮に実現しないにしても、記録を残す際に、例えば当初からその体制

ようには、ああいう大震災が起こったときの国の仕組みのあり方、これも盛り込まれております。委員がおっしゃられるように、大震災というのまさに国の危機管理ですから、そして統治能力が問われますから、その現場で一番大事なのは、私は、大震災が起こったときに、最終的に決める人間、これが一人いなければいけないと思いますよ。そこが決めないとみんなばらばらの判断になっちゃうから。それは私もこの震災後の二年の中でも痛感しました。だから、大事なのは司令塔機能の強化だ。

今回、福島、東京二本社制をいたのは、私の体験の中から、國の本来あるべき統治の仕組みは何か、そういうことを具現化したのが今回の二本社制だと私は思っております。

○林(宙)委員 復興というのは、これから長期にわたつていろいろな事業が続いていくんだと思思います。その際に、今やっているやり方が例えば後世の参考にしてもらえるやり方なのかどうかといふのは、常に日々チェックをしていきながら、現

当時の予算委員会の質問では、震災から二年これを経てもなお避難所という形態で残っている点、これについての政府の御見解をまず問い合わせて、さらには、恐らく、双葉町、地元では、やまにやまれぬ事情でそのような形態で残さざるを得ないということがあるんだということを考えれば、もし何かボトルネックになつてゐるようなことがあるんだつたら、これは、国として積極的にその解決は支援しましよう、そういう形で取り組んではいかがでしょうかという趣旨での質疑だつたわけです。

結果、総理からも、また復興大臣、それからあのときは厚生労働大臣にも、具体的ではないにしても、検討を進めたいという前向きな御答弁をいただきました。

そこでなんですが、先日、報道でも皆さんごらんいただいたかもしませんが、この加須市にあります避難所というのは現在閉鎖を検討している。まだ時期は未決定です、そんなような報道がございま

ましたが、これは、それを受け、国として何らかの助言をされたのかなどと勝手に期待した部分がございます。まず、そこをお伺いしたいのと、そうであつてもなくとも、今後、避難所の解消という意味に向けては、国として地元自治体への協力を積極的にしていくという考えはあるのかどうか、これを復興大臣にお伺いします。

○根本國務大臣 今回の件は、双葉町が、双葉町の判断として決めたものだと思います。

双葉町の意向をお伺いしたところ、現在、旧騎西高校に設置されている双葉町の仮役場、これは六月ごろをめどにいわき市への移転が予定されているということです。そして、いわき市への移転とあわせて、避難所の取り扱いも双葉町が避難所の閉鎖に向けた検討というのは、これは町御自身で判断されたものであると私も承知をしております。今後、町の意向をよく聞いて、そして福島県とも相談しながら、国として必要な支援に取り組んでいきたいと思います。

○林(宙)委員 それは、予算委員会でも私の方からも質疑をさせていただきたいと思います。この避難所については、やはり高齢者の方が非常に多いということがありました。加えて、要介護ですか要支援といつた方々も含まれていらっしゃる。例えば、復興住宅などのところに入居が可能になるまでの期間だけでも、今の制度では難しいのかもしれません、介護機能のついた仮設住宅のようなシステム、何か対応できないんでしようかという質問もさせていただいたんです。

これは何でかというと、根本大臣の御答弁からもいただいていましたが、町外コミュニティーというか、いわゆる、今避難所のある埼玉県加須市で、初めは同じ避難所に入っていたけれども今は別の借り上げ住宅に住まわれている方々、これも加須市並びにその近隣にいらっしゃるわけです。その方々と今避難所にいらっしゃる方々で実は緊密なコミュニティーができるというのも、一つかなかに外に移りにくい理由なんですよとい

うのは、根本大臣から私はいただいたと記憶しています。

当然、この避難所の方々は、町役場の機能の移転に伴って、いわき市内にある、例えば仮設住宅といったところに移つていただく、そういう選択肢もあるんですが、今申し上げたとおり、既に加須市近隣でコミュニティーができてしまっているので、この皆さんと一緒に移れない限りは、なかなか気持ちとして前向きにはならないんだよといふところも私はお聞きしております。

そうすると、今回、法律の改正案の中でも、町外コミュニティーというのは非常に重きを置いていらっしゃることだと思うんですけども、その観点からいって、厚生労働大臣からは、そのときの答弁で、介護つきの仮設住宅を加須市の中につくらつしやることだと思うんですけども、そのたたかうのうは今の制度では対応できません、ただ、今後、地元の要望としてそういったことが強くなるのであれば、それもできないかどうかを含めて検討しますというような結構前向きな答弁があつたんじやないかなと思うんですが、今の段階でどうなんでしょうか。

この避難所の解消というのも少し見えてきた中で、地元から、今の制度ではちょっと対応はできないかもしねないが、少し何とか工夫すればできるんじゃないかな、そんな提案があつた場合には、国としてそれを認める用意はあるのかどうか、それを聞きたいなと思っております。これは厚生労働の参考人の方ですね、お願いします。

○西藤政府参考人 お答えさせていただきます。高齢者や介護の必要な方が避難されている場合に、まず一般的に考えられますのは、仮設住宅に入られて地元の介護のサービスを利用されるということもあります。それからまた、避難者の方で、初めて同じ避難所に入つていたけれども今は

考えられるかといいますと、地域の福祉施設あるいは仮設の福祉施設での入所サービスを利用していることもあります。それからまた、避難者の方の要介護度が進んだような場合にどういうことが

考えられるかと思います。

ただ、先ほど復興大臣もお答えされました、双葉町におきまして、まずこの避難所の今後の取扱いを検討されておられますので、一人一人の入つておられる方の対応も含めて、どのようにお気持つとして前向きにはならないんだよといふことでも、厚生労働省としてどのような御支援ができるかということも真摯に考えてまいりたいというふうに思つております。

○林(宙)委員 先日、厚生労働省の方にもこれはどうなんでしょうかとお伺いした際には、今御答弁の中にあつた福祉仮設住宅といった形のものは、もともと何かそういった機能のついた建物が災害の影響で入れなくて、今再建をしている途中だ、その間のということでつくる分には構わないだけれども、そうじやない場合には新たにその施設をつくるというのは難しいというようなお話をされていましたと思うのですが、そこから前に議論が進んだということで受けとめてよろしいんでしょうか。済みません、これは通告にありませんでしたら、今のお話を受けてということでお願いします。

○西藤政府参考人 お答えさせていただきます。もともと社会福祉施設があつて災害を受けた場合に、復旧する場合に仮設に建てるということはあるんですが、もともとない場合にはそれはできないわけですが、それとは別に、介護福祉基盤の整備の基金というものを国の方で予算措置しまして各県に設置していただきています。その中で高齢者福祉施設を整備するということも考えられますので、場合によつてはそういう制度を利用するということもあるのではないかというふうに考えております。

○林(宙)委員 わかりました。私が厚生労働省の方々とお話をした時点からは少し前に進んでいるような印象がありますので、ぜひそれについては検討していただきたいなというふうに思つております。

福島もそうなんですねけれども、東北被災地全体を見ましても、これはもう皆さんいろいろなところで報道をござんになつてます。これはやはり医師が、お医者さんが不足している。これは依然として呼ばれているところが多いわけですね。

きょうはデータ等々は細かくはお示しませんけれども、東北地方の医師不足を解消する方法の一つとして、いろいろなところで、医学部を新しくつくらたらどうか、こんな議論があるというのも皆さん御承知のとおりだと思います。例えば、自民党さんの中でも、東北に特例として一つに限定して医学部を新設しようじゃないかなんという議論があるもの聞いておりますが、医学部新設そのものに関しては、いろいろな意味で、賛成の方々の立場、それから反対というか懸念を持たれている方々、さまざまあるのは承知しております。

ただ、今回、ひとまず特例で一つだけという限定された数で新しくつくるというのは、ある意味ではいい案なのかなと個人的には思つていて、例えば、今、仙台では、これは秋葉副大臣もよく御存じだと思いますけれども、仙台厚生病院が東北大学といふところとタッグを組んで医学部を新しくつくるなんという動きがありまして、それに呼応して、実はこの仙台厚生病院は、新しく、二十名ちょっとと聞いていますが、常勤医師が全国から集まつたというようなこともあるそうです。

これは、例えば、全国からお医者さんになつて、あるいは都市部から来ていただくということであれば、懸念の一つである、特定の地域から医師が行つてしまふとその地域の医師が不足するじゃないか、こういう懸念に関してはそんな心配は要らないでしようということになりますし、当面、医師が不足しているということであれば、まずは、教員医師として集まつてくださった医師、そのお医者さんたちが当面被災地のケアをす

こういう前提もあると考えた上で、今の段階で、政府としては、この特例的な医学部新設についてはどうにお考えなのかというのを、これ

は、厚生労働の参考人の方と、あと文部科学の参考の方にお伺いしたいなと思います。

○山野政府参考人 お答えいたします。

もう委員御指摘のとおり、医学部の新設の問題につきましては、今現状をまことに簡単に御説明いたしますと、過去の閣議決定を踏まえまして、今は、医師養成の抑制方針ということと新設は認めていないというような状況になつてござります。

といふものの、一方では、最近、もう御案内のとおり、医師不足、特に地域の医師不足というのがあるものですから、平成二十年度から、既存の医学部の定員を増員していくこと。その際には、地域枠といって、卒業生がみんな都会に出るんじゃなくて、地元に残つて活躍してもらえるといふようなインセンティブを与えながら増員を図つてきているようなところでございます。

ちなみに、日本全体で言いますと、平成十九年度から今年度の定員の差を言いますと、この六年間で千四百十六名増員して、結果的に言いますと、一・九倍の増員になつていて、その状況がござります。

それで、特に、御案内のとおり、たまたまでございますが、被災三県というところは確かに医師不足というものがあつたわけでございまして、今回震災の後も、我々、いろいろな御要望、陳情も受け取るわけでござります。

そういうことも踏まえまして、例えば今年度からは、従来は医学部定員の上限というのが百十五名だったんですが、どんな大きな医学部でも百二十五名を上限にしていたんですが、それを百四十名に引き上げるとかいうようなこともやりまして、結果的に言いますと、たまたまこの三県だけでちょっと申し上げますと、例えば岩手医科大学は、八十名だったのが今現在は五十名増の百三十名まで増員が図られております。東北大は、

百名だったのが今は百三十五名ということで三十名増、あと、福島県立医科大学も、八十名が百三十名ということで五十名増ということですか

ら、その三県の比較だけで言いますと、平成十九年度に比べて一・五二倍ということですから、全国平均から飛び抜けて大きな、今、倍増というか一・五倍になつておるというような状況がござります。

そういうことも踏まえた上で、先生御指摘のように、やはり医学部の新設、特に中長期的な医師不足対策のためには新設が必要であろうというようない強い御要望とか、おっしゃつたようないろいろな議論があるのも事実でございますし、片や、こういう新設することによって、現在現場で張り付いているお医者さんを吸い上げて医学部をつくってしまうことによって地域医療の崩壊を及ぼすんじゃないかということで、かなりネガティブな御意見もあるというような、両論があるのが状況でございます。

ということで、文科省としましては、この問題につきましては、非常に難しい問題だと思って、難しいというのは、簡単にイエス、ノーというんじやなくて、そういうさまざまな御意見を伺いながら、また、定員を増してきておりますので、その効果というものが、卒業生がもう来年から出てくるというようなこともあります。

そういう状況であるとか、やはり医学部だけの問題でなく、地域の医療のためには、もっと全体の医師不足の対応にはパッケージ的な議論も必要であろうとか、広い意味でいうと社会保障全体の議論なんかも必要であろう、そういうことも踏まえながら、厚生労働省とも連携して対応してまいりたいと考えてございます。

○秋葉副大臣 今委員からは医学部の新設問題に

前からこの医師不足というのは極めて深刻な問題だつたわけでございます。

そういう中で、今、医学部を特例的に求めるいろいろな議連でありますとか、意見が出ているのも事実でございまして、ただ、これについては、医師不足の中でも、特に地域的な偏在が問題なのではないかという指摘も一方でございます。

また、新しい医学部、大体八十名から百名ぐらいいの定員の大学、今、その定員増で対応してきてるわけでございりますけれども、一つ百名規模の

医学部をつくりますと、少なくとも二百名から三百名近くの教職員の確保をどうするのかという問題も生じますし、いろいろ賛否両論あるのは十分承知をしているわけでございます。

この問題につきましては、今、文科省から答弁がございましたとおり、第一義的には文部科学省の所管となることになるわけでございますが、厚生労働省としては、引き続き、やはり医師の確保をしっかりと対応できるように宮城県あるいは福島県、岩手県におきましては、地域医療センターもつくって、そこで全体的なコーディネートも始めておりまして、そうした現地での調整機能を強めながら、十分そした懸念解消ができるように、一層努めてまいりたいというふうに考えております。

○林(宙)委員 医師の数がどうなのかというの

やはりもつと検証しなきやいけないことだと思ふに考えているところでございます。

そういう状況で、地域の医療のためには、もつと全体の医師不足の対応にはパッケージ的な議論も必要であろうとか、広い意味でいうと社会保障全体の議論なんかも必要であろう、そういうことも踏まえながら、厚生労働省とも連携して対応してまいりたいと考えてございます。

本当に今、医師不足というのは全国的な課題でございます。特に東北地方におきましては、震災

ちょっと教育に関連することでお伺いしたいんです。

今言った医学部の新設もちょっと絡みますが、医学部に限らず、例えば福島では、避難をしたことを、その町に設置するのかは別として、その町に住む子供たちが高度教育というところに近いところで触れられる状況をつくるのは、一つ、あり得る選択肢なんじやないかなと個人的には思つております。

というのも、今後、復興が長期にわたるんだよということであれば、十年、十五年、その先に復興の中心を担っていくのはやはり今の十代の子供の世代であつて、その子供の世代がこれからどういう教育を受けしていくのか、あるいはどういう教育の機会を保障されるのかというのは、非常に重要なことだと思います。

その意味では、この被災地における教育に関して、実は、政府の方で発表されている資料等々も見させていただきましたけれども、何となく、これはすごいというような、勢いのある政策といふのが余り見られなくて、これまでのやり方の踏襲のような部分もあるんですけども、今後、被災地の教育という意味ではどのように考えておられるかという意味におきましてお伺いして、最後の質問にしたいなというふうに思います。お願ひいたします。

○山野政府参考人 お答え申し上げます。

もう先生御指摘のとおり、今後、今の被災地、特に福島の復興に当たっては、やはり教育の再生というのは非常に重要なと考へてございました。それは、まさにおっしゃいましたように、大学とかだけじゃなくて、小学校、中学校、高校と全てに当たることでございますが、特に大学の関係の、高等教育部分について若干御説明したいと思います。

先生おっしゃいましたように、若者がちゃんと自分の進路を考える上で、そういう高等教育を受けられるものが地元にあるんだというようなことは、地域の復興であるとか活性化にとって非常に意図があるということだと考えてございます。ただ、先生御指摘のような、直ちに新しい大学を新設したいというような要望は、実はまだ具体的なことは聞いておるような段階ではございませんが、我々も、今回の震災があつた以降、やはりそういう高等教育機関の活性化とか、そういうことについては早急に活性化しようということで取り組んでございまして、新しいファンディングの制度も用意いたしまして、各大学がその地域の復興のために、例えば、地域コミュニティの再生であるとか地域の復興の担い手を育成するなどというような活動について、今、被災地ということですから、福島だけじゃなくて、三県プラス八戸なんかも入つてございますが、十四のプロジェクトについて文科省として支援をしているような状況でございます。

ということで、福島だけに限りましても、福島大学もそうだし、医科大学とか、あと高専もありますし、それぞのところでいろいろな取り組みをしてございます。

済みません、一点だけちょっと例示で言いますと、例えば、いわき市にあります福島高専なんかでは、震災後、新たな復興人材育成特別コースな

んかを設置して、いろいろな、再生エネルギーで

あるとか、あと、減災工学とか原子力安全なんとかの取り組みをしているような状況でございます。

そういう取り組みについては、引き続き努力していきたいと思つてございます。

済みません、長くなりました。

○後藤田委員長 林宙紀君。手短にお願いします。

○林(宙)委員 以上で質疑を終了させていただきます。どうもありがとうございました。

○後藤田委員長 次に、高橋千鶴子君。

○高橋(千)委員 日本共産党的高橋千鶴子です。

福島復興再生特措法が成立をしたのは、ちょうど一年前、昨年の三月三十日であります。私は、福島の特別法が絶対必要だ、復興再生のために、財政的にも制度的にも体制的にもやはり特別な立法が必要だとずっと求めてきたわけでもあります。ですから、もちろんこれが拡充されていくことには賛成をするわけでありますけれども、あのときに積み残されていた課題の一つが、長期避難者の、当然長期避難を余儀なくされるであります。方たちの生活をどう支えていくかということではなかつたかなと思っております。

そこで、今回の改正では、第三十五条、生活拠点形成事業計画を作成することができる、このようになつていいわけです。

当初は、いわゆる仮の町構想という言葉があつたとあって、どちらかというと、役場ごと避難をされていて、その中に新たな集約をされていくのかなどというイメージを持っていただけです。

けれども、分散型に大体イメージをされている。

今回、コミニティ復活交付金五百三億円も予算案として計上をされていて、これを活用するという

ことであります。

ただ、やはりイメージしていたのは、そうはいつても、よその町に仮の住まいをお借りして長

期避難者生活拠点形成交付金といふことで、長

い生活をしていくという点では、住民登録の問題、あるいは避難先の自治体への支援の問題、さ

ままま法改正が当然出てくるのではないかなど思つております。

思つております。それは何度も私は聞いたことがありますね。でも、結局出されたのは、この

時、総務大臣だった片山善博氏が、新聞の取材の中、住民票を移した方も同じようにいわゆる避難元と避難先の行政サービスが受けられる、そういう提案ではなかつたと思うんです。

そこで、検討はしなかつたのであろうか、あるいは、なぜなのかということです。まず根本大臣に伺いたいと思います。

○根本国務大臣 一般論として、法改正する場合には、どういう法律事項があるか、あるいは、どういうテーマで、法律をつくらないと進まないような点は何か、さまざまな議論が一般的になされるものだと思います。

○根本国務大臣 一般論として、法改正する場合には、どういう法律事項があるか、あるいは、どういうテーマで、法律をつくらないと進まないような点は何か、さまざまな議論が一般的になされるものだと思います。

今回の生活拠点の形成、これについては、長期避難者の生活拠点の形成ですから、国や福島県、避難元自治体及び受け入れ自治体との間で今具体的な議論を進めておりまして、これまで、これをつくるに当たってはさまざまに自治体の皆様から要望を受けて、現在も、受け入れ自治体の実情についても丁寧にお伺いをしているところであります。

今、集約化型、分散型といろいろなお話がありましたが、その議論の過程ではさまざまに議論があつたものと思います。例えば、具体的な委員の今の御指摘で、住民登録、これについては、総務省から、やむを得ず避難先で生活を送る方について、住民票を移さなくて避難場所を証明できる

うことで、移さないままずっと来た方たち、そのためにはさまざまなあづれきがあり、悩みがあります。ですから、もちろんこれが拡充されていくことには賛成をするわけでありますけれども、あのときには、これは答えは一つじゃないと思ってているんです。だから、私は、これは答えは一つじゃないと思ってているんです。なので、動き出しながら、走り出しながら、必要なことは制度を整えていくということが必要なのかな。

ですから、集約型というのがあつてもいいし、逆に、今、その一ヵ所には私は行きたくないといふ方が実はたくさんいらっしゃいますよね。だから、緩やかな形もあつてもいい。そういうイメージで私はちょっとスタートしたいなと思いますが、大臣、いかがですか。

○根本国務大臣 これは確かに、それぞれの住民の皆様のお気持ちですし、心の問題もありますから、ここは多様な形があるんだろうと思いますが、大臣、いかがですか。

が、今回の法律では、やはり長期避難者の方が今仮設住宅で不自由な生活を強いられているという

ことに着目して、長期避難者のための拠点を形成する必要があるだろうということで、今回の制度の創設になつたものであります。

ただ、私も、実態はいろいろな形があるんだろ

うとは思うんですね。災害というのは、それぞれの災害で、それぞれ阪神大震災も東日本大震災も違うわけですから、そこはやはり我々も現場主義も

違うわけですから、そこはやはり我々も現場主義も立つて、常にそういうことを念頭に置いて対応

を考えなければいけないと思つております。

○高橋(千)委員 同じ長期避難者であつても、今結論を出せと言わると厳しいという方がたくさんいらっしゃるということを踏まえて、お話をさせていただきました。

それで、一応、一点確認ですが、長期避難者が生

活拠点事業といふことで、長期避難者が上についているので、これは帰還困難の区域の方だけを指しますか。

○根本国務大臣 今、区域見直しをやつていますから、そこで三種の類型の区域見直しがなされています。

一方で、長期避難されている方はそれぞれの区域からの方々ですから、今回、我々、この制度の趣旨としては、長期避難者の方に災害公営住宅に移り住んでいただくということですから、要は、避難指示を受けられた別な自治体に、別な受け入れ市町村におられるわけですから、そこは長期避難者ということで考えておりますので、そこで区別するものではないと私は考えております。

○高橋(千)委員 ついこの間まで避難指示を受けた方たちとか、さまざまあるわけですから、そこは自治体の中で、厳密ではないということで理解してよろしいかなと今思つております。次に話を進めますので、違うのであればまた言つていただければいいと思います。

それで、関連基盤整備事業として、公共インフラの整備をする。つまり、災害公営住宅を長期避難者のために整備をしたときに、それに関連してのインフラ整備をするということを言つてゐるわけですが、ただ、よくわからないのは、そもそも町にいるわけですから、いわき市であつたり二本松市であつたり郡山市であつたりという中で、あえて関連インフラといつたときに、どういうものを念頭に置いているのか、伺います。

○根本国務大臣 要は、長期避難者のための拠点形成ですね。災害公営住宅の整備が基本になる避難者受け入れに関連する基盤整備、これを

関連基盤整備事業として、その中から選択的に実施できるということにしております。

○高橋(千)委員 ですから、整理をしたのは、何もないとこを切り開いて町をつくるわけではな

いので、もともと町に公営住宅を整備するんだけれども、しかし、今いるいわき市とかに迷惑をかけずに、かつ、関連して必要なインフラ整備をす

るというのは、具体的にどういうことなのかといふことを聞いています。

○根本国務大臣 具体的には、道路改良、学校あるいは公園等の生活基盤の整備がありますが、要

は、避難者の増加に伴つて必要となる保育所や幼稚園あるいは学童保育、さらには介護施設などの施設整備も対象事業として想定をしております。

○高橋(千)委員 例えば、子供がふえたら幼稚園の枠が少しふえるとか、学校の増設というか若干幅がふえるとか、そういうのも念頭に置いているというお話をだつたと思うんです。

病院はどうですか。

○根本国務大臣 病院の整備に関しては、今、自治体を支援する既存の補助事業がありません。ありますんで、これは本交付金の対象としてはおりませんが、厚生労働省の地域医療再生基金を活用して、必要な施設整備等については対応されるりませんが、厚生労働省の地域医療再生基金を活用して、必要な施設整備等については対応されるものと思つております。

○高橋(千)委員 そこで、もともと福島県は、御

の段の資料なんですけれども、これは震災前の数字であります。つまり、十万人当たりの医師数でいいますと、全国平均は二百十九人であるところを福島県は百八十二・六人であつて、全国順位は

四十一一位にとどまつている。それを医療圈ごとに見ますと、もっと乖離が激しい地域が、南会津なんかがまさにそうなわけですけれども、あると思

うんですね。

ですから、もともと医師不足の地域であった、その上で、やはり震災と原発事故による避難区域の再編だとかいろいろな影響があつて、矛盾は大きくなつたと思つております。

この点で、厚労省の現状認識を伺いたいと思

ます。

○とかしき大臣政務官 お答えさせていただきま

す。

委員御指摘のとおり、まさに福島県は震災前か

ら既に医師不足の状況でありました。委員御指摘のとおり、人口十万人当たりに対して医師数は百

八十二・六人、全国平均が二百十九人というこ

とで、かなり不足していたという状況に被災が重

なつたということです。

ただ、今の現状を見てみると、例えば、福島

県の緊急時避難準備区域であります六病院の現

状を見ますと、常勤医師の数はほぼ同数に戻つて

おります。ただ、数だけ見ればいいということでもございませんで、やはり状況が前とはかなり違つております。ただ、数だけ見ればいいということでもございませんで、やはり状況が前とはかなり違つております。ただ、数だけ見ればいいこと

で、かなり不足していたという状況に被災が重

なつたということです。

ただ、今の現状を見てみると、例えば、福島

県の緊急時避難準備区域であります六病院の現

状を見ますと、常勤医師の数はほぼ同数に戻つて

おります。ただ、数だけ見ればいいということでもございませんで、やはり状況が前とはかなり

違つております。ただ、数だけ見ればいいこと

で、かなり不足していたという状況に被災が重

なつたということです。

○高橋(千)委員 そこで、もともと福島県は、御

私も、今、南相馬市の方の医師が不足している

ということで、市立の医科病院の方から派遣をお願いしたりということで、いろいろ手を尽くせ

ていただいております。

○高橋(千)委員 ありがとうございます。

時間の節約で、二問まとめて、もう一度政務官に質問いたします。

今御紹介があつた南相馬の問題ですけれども、

南相馬は、震災直後、六百三十六名が亡くなつて、七万一千人の市民が一万人に減つてしまつて

いました。

そういう中で、ベッドももちろん使えないとい

う状況から、首都圏の医師たちが繰り返し支援を

してくださいまして医療体制を維持し、南相馬の市立

病院の金沢院長は、やはり自前で医師を確保した

いんだということ全国に公募をされ、十名の医

師が応えてくれたり、臨床研修指定病院をつと

四月から臨床研修医二名を迎える、そういう努力

をされています。だから、そういう努力の中で、

今おつしやつたような常勤医でいうと、戻つてい

ますよと、数字的にはそつなるんですね。

だけれども、資料の三枚目を見ていただければ

わかるんですが、南相馬市の居住人口の推移なん

ですね。震災前と震災後、年齢が上にいけばいくほど、震災前と震災後の差が余りなくなつてく

る。つまり、帰ってきた人は高齢者は多いです

が、若い世代にくつと戻つてきていない。そうす

ると、高齢者の比率がすごく高くなつていくとい

うことで、介護の需要ですとか、仮設住宅を回らなければならぬ、在宅診療が必要となつて、大

変人手をとられている。そういう実態を当然配慮しなければならないというのが一点です。

同時に、この現場の皆さん

が子供たちの甲状腺の検査や、あるいはホール・ボディー・カウン

タなどの検査をされて、一年間で二万一千名を超える検査をされています。あるいはカウンセリ

ングもやられています。震災前とは大きく違う課題を背負つていて中で、一つ例に挙げれば、WB

Cには診療報酬もない、こういう状態ですね。

ですから、この特別な負担をどう評価して支援していくかということで、もう一言お願いいたします。

○とかしき大臣政務官 お答えさせていただきま

す。

委員おっしゃいましたように、震災前、南相馬

市立総合病院には十一人の医師がおりましたが、それが、二十五年の一月一日の時点では十一名と

増加をしております。

委員御指摘のとおり、数は確かにふえておりますけれども、人口の構成が大きく変わつておりますし、南相馬市の人口は震災前の約七割程度となつておりますし、お戻りになられた方も比較的高齢の方が多いというような実情でございま

す。

ですから、やはり医療の状態をよくチェックしておかなくてはいけないということで、厚労省も、相双地区等の医療・福祉復興支援センターを設置いたしまして、現地のニーズを把握しながら、医師の派遣等、そして関係機関との調整を常に心がけて実施しているところでございます。

さらに、もう一つお尋ねのありました子供たちのことです。予防を目的とした検査やホル・ボディー・カウンター検査、これは残念ながら今は保険給付の対象とはしておりません。症状等から医師が必要と認めた場合は実施される検査でございますので、そのときは保険給付の対象となりますけれども、現時点では保険給付の対象とはしていないという状況でございます。

現状を見ながら注意深く見守つていきたい、このように考えております。

以上でございます。

○高橋(千)委員 今、最後におっしゃった、医師が必要と認めた場合は対象となるということだつたと思うんですね。今まで、ホール・ボディー・カウンターを普通に子供たちや一般の方が使うということを想定していなかつたわけですが

から、もう現状は変わつているという点で、ぜひ足が特に深刻でございます。

さつきの一枚目の資料で下のところに書いてい

るんですが、産科は、全国四十六位でございま

す。こういう実態がある。

その中で、特に中心部からも深刻な事態が起

こつている。例えば、社会保険二本松病院は、こ

の四月にも産科医が不在となります。毎年、二本

松市だけで四百名を含む、新生児七百人以上を

扱つきました。その上、浪江町や南相馬市など、二市五町三村から避難をしています。

先日もRF-Oと厚労省に要請をしてきたんです

けれども、人口減少が大きな課題となつて福島県で、若い人に定着してもらえるためには、や

はり安心して出産、子育てができる環境づくりは

決定的なんですね。そういう点でも、この産科医

確保対策というのは特別な手立てが必要だと思

いますが、伺いたいと思います。

○とかしき大臣政務官 お答えいたします。

平成二十五年度予算案におきまして、勤務医師

等の手当に対する補助を行つて、産科

や新生児の医療を担当する医師をふやしていくこ

う、このように心がけているところでございま

す。

地域医療支援センターの設置を進めて、さら

に、福島県外から福島県にお越しになつた場合は

研究資金を付与するなど、産科医の確保を進めて

いるところでござります。現在のところ、四名の

医師にこちらの方の研究費を付与させていただい

ております。

あと、このほかには、地域医療再生基金を活用

して、四時間以上の応援を行つた場合に報酬を補助するとか、さらに、医師事務作業補助者の導入

推進事業ということで、こういったサポート体制

を整えたり、そして、病院勤務の産科医や小児科医の負担軽減を図つて、少しでも産科医をふやし

ていこうと今心がけているところでございます。

このほかには、福島県立医科大学におきまして地域枠を設けさせていただきまして、三十五名を

引き続き、福島県の現状を見ながら、なかなかふやして今百三十名というところで、今、そ

ういった形で地域枠をふやして対応させていただ

ているところでございます。

医師の確保が難しい状況でございますので、しつかりと応援体制を整えていきたいと思っております。

○山口副大臣 お答えをさせていただきます。

今先生お話しの東京電力が支払う賠償金につきましては、避難生活等による精神的損害にかかる賠償金等、大半のものが非課税になつておる、もう御案内のとおりであります。當業損害のう

ち、減収分に対して支払いを受けるものにつきま

しては課税の対象になつております。

これは、被災がなかつた場合には本来課税対象

として、避難生活等による精神的損害にかかる賠償金等、大半のものが非課税になつておる、

もう御案内のとおりであります。當業損害のう

ち、減収分に対して支払いを受けるものにつきま

しては課税の対象になつております。

雇せざるを得なかつたからです。四分の一が負債の返済に回り、一四%が税金に回つたそうであります。

ですから、今は休止をしていますので、賠償金以外に収入がないわけですね。でも、再開した

いと、思つて頑張つている人たちが、結局、税金を取られて、退職金ほとんど切られちゃつたよ、こ

れはないでしようということを訴えているんで

す。いかがですか。

○高橋(千)委員 もう一声言いたかったんです

が、時間の関係で、ここは要望にしたいと思うんです。

減収分を補填している場合というときに、それ

は逸失利益というふうにいつも説明されているわ

けですね。だけども、そもそも利益じやない

よど。医療法人なので、要するに、配当があるわ

けでないし、當利ではないし、しかも、今も被害が続いているわけですね。そういう医療法人の

公益性というのをちゃんと踏まえてくれよ、利益じやないんだということを指摘していますので、

今、最後に、検討するとおっしゃいましたので、

していった地域に戻りたいと考えている人は、残念ながら、時間の経過とともに少なくなっていると、いう議論がきょうもありました。あるいは、避難先での生活が今安定しておりますから、学校や、あるいは就労も進んでいる。

そういう中で、結局は、戻るという前提よりも、もうここでいいんだというか、もう戻らないという考え方の人も多くなってきてはいるのではないかと思いますが、そのような方の意向を尊重しながら、正面から移住という選択肢も据えていくといふことが必要だというのは先ほど申し上げましたが、そういう政策を行うとして、今現在、そういう移転者の生活再建も含めた政策がどうなつてゐるか。

つまり、これは就労とかそういうものもあるんですが、例えば、一定の土地を買い取つてもらつて、あるいは賠償するにしても、新たなどころで持ち家をつくるのかどうか、額が出るのか、そこもはつきりしないという議論もありましたが、そういうことも含めて。あるいは移転先の確保ですよね、仕事も含めて、住居の手当でも含めて。

あるいは、これは仮の町ですから、仮の町じやないとすれば、それはそれで移った場合の住めるような周辺整備にもなるんでしょうが、こういうことも含めて、こういうのは移転する人に対するように考えておられるのか。政策についてちょっと御説明いただきたいと思います。

○岡本政府参考人 お答えいたします。

政府の方針といたしましては、一日も早い帰還のためのインフラ整備、除染をするというのは基本原則ではございますが、新しい生活を始めるために、新しい生活を選びたいという方も出てきておられます。その次には、新しい生活を選ぶ場合に思っております。この後、その方々のお申し出には、住宅と働く場所、この二つが大きな要素だと思います。

従いまして、住宅のあっせん及び就労の支援、これに力を入れていかなきやならないと考えております。

○畠委員 ゼひとも、そういうところは意向によつてしっかりと対応できるようにしていただきたいと思います。

○畠委員 ゼひとも、そういうところがどうかというのも、恐らく、全損でありますから、お金が出れば新たなどころで手当ができる、つくれるという前提で多分賠償も組まれるんだろう、ちょっとうなずかれておりますが、そういうことだろうと思ひます。

あと、賠償を受けた場合に、戻りたいという声があれば、一方、所有権が賠償した東電に移転する、またその辺のところの住民感情もあるでしょうから、そこもうまく対応していただきたい。いずれにしても、そこはしっかりとその関係をもう一回御説明いただきたいと思います。

その流れで申し上げますと、周辺居住環境整備とか、それはそれであるんですが、この税制優遇措置、これが特に腑に落ちないという感じがしません。現時点で居住に問題があるとされる居住制限地帯で、既存のものを拡充して新規の立地企業を迎える、そして企業のさらなる立地促進を図るという改正でありまして、これは、二十ミリシーベルトを超えるおそれがあつて引き続き避難を継続する地域で、なぜそういうような企業立地の促進を図る必要があるのか、ちょっとそこをお伺いしたいと思います。

○岡本政府参考人 居住制限区域は、二十ミリシーベルトを超えるところがございますので、居住自身は制限しておりますが、日中の事業活動は制限しておりません。夜間の寝泊まりというふうに思ひますが、ちょっとそこの関係をもう一回御説明いただきたいと思います。

○岡本政府参考人 居住制限区域は、二十ミリシーベルトを超えるところがございますので、居住自身は制限しておりますが、日中の事業活動は制限しておりません。夜間の寝泊まりといふふうに思ひますが、ちょっとそこの関係をもう一回御説明いただきたいと思います。

○岡本政府参考人 御指摘の今回の税制改正は、福島県からの御要望がございましたものに国の方でお応えしたものでございます。

従来は、かつてそこで事業をしておられた方々が戻つて再開するという点だけを認めておりましたけれども、今回は、新規に立地なさる方もお認めくださいます。

○岡本政府参考人 例えれば、まだ新規立地は現在認めおりませんので実例はございませんが、飯館村で事業再開を早々にしていただきましたのは金型工業でございます。

○小林政府参考人 除染にかかる費用というこ

場所によつては二十ミリシーベルトを超えるところがございます。この点、営業の許可をするに際しましては、まず、二十ミリシーベルトを余り大きく超えないことと、いうことを市町村が確認いたします。

○畠委員 今おつしやつたように、この地域は恐らく市町村の許可が必要なんだろうと思ひます。そうすると、恐らく、国の政策方針としてだくというのが大前提になると考へております。

○畠委員 だくます。また、先ほども御説明いたしましたけれども、従業員の安全確保のための基準をつくつてしまきます。そして、通常は、先行的に除染をしていただきますので、そのための基準を守つていた

だくというのが大前提になると考へております。ただ、その立地は抑制的に考へておられるんじゃなかろうか。そういう許可が必要で、個別許可に応じて抑制的に運用している地域において企業立地の促進の税制というのは、何か私は矛盾しているよ

うに思ひますが、ちょっとそこの関係をもう一回御説明いただきたいと思います。

○岡本政府参考人 居住制限区域は、二十ミリシーベルトを超えるところがございますので、居住自身は制限しておりますが、日中の事業活動は制限しておりません。夜間の寝泊まりといふふうに思ひますが、ちょっとそこの関係をもう一回御説明いただきたいと思います。

○岡本政府参考人 御指摘の今回の税制改正は、現在、先ほど申し上げましたように、地元の県及び市町村からのたつての御要望でございまして、安全が確保できる範囲内で事業を再開したいと、安全が確保できる範囲内で事業を再開したいと、例えれば飯館村でございますが、そのような事情でござりますので、事業再開について、政府としては制限的な態度はとつておりません。

○畠委員 済みません、通告していないんです
が、もうちょっとと聞きたいんです。これは、具体的にはどういうふうな営業が想定されますか。

○岡本政府参考人 例えれば、まだ新規立地は現在認めおりませんので実例はございませんが、飯館村で事業再開を早々にしていただきましたのは金型工業でございます。

○小林政府参考人 除染にかかる費用というこ

トアなどの生活関連のサービスが想定されておるところでございます。

○畠委員 恐らく、生活関連サービス、ガソリンスタンドとかコンビニ、これは別に雇用増加といふことなので、企業立地の促進といって、税制をばんとやって促進するというのとはちよつと違うのかなという気がしますが、これはこれで議論は尽きないので、次に行かせていただきます。

今回、長期避難者のための生活拠点、町外コ

ミュニティですけれども、この形成のために交付金が予算措置されております。この予算額と、あと、そのほかに移転先でのさまざまな支援のための予算措置があると思うんですが、幾らになつているのか、そこをお伺いしたいと思います。

○岡本政府参考人 まず、生活拠点形成などのための交付金でございますが、二十五年度予算案において、まず、コミュニティ復活交付金として五百三億円、そして、賃貸住宅や子供の運動機会の施設整備のための子ども元気復活交付金として百億円、合計六百三億円を計上してございます。

また、生活支援となりますが、これは福島県分科会でできませんで、それ以外の日本全体に広がつてまいりますが、代表的な例でございますと特定はできませんで、その他の日本全体に広がつてまいりますが、代表的な例でございますと、仮設住宅の借り上げ、介護等のサポート拠点に対する支援あるいは心のケア支援、きようも委員会でいろいろ出てございますが、このような経費に復興庁の予算案として合計千八百八十三億円を計上してございます。

○畠委員 ありがとうございました。
今度はちょっと違う額をお聞きしたいんです
が、除染ですね。現行の計画に基づいて除染をや
られているんですけど、除染にこれまでにかかった
費用、そして、今後の計画の終了までに見込まれ
る費用も含めた、現段階で見通せる除染の総額と
いうのは幾らになりますでしょうか。

○小林政府参考人 除染にかかる費用というこ
とでございます。
除染、また汚染廃棄物処理に要する予算といた
ることは、この地区で必要となりますのは、多

は、その御趣旨を十分に踏まえつつ、福島の復興及び再生を一層加速してまいる所存でござります。

○後藤田委員長 お詰りいたします。

ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○後藤田委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○後藤田委員長 次回は、公報をもってお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後五時三十五分散会

平成二十五年四月十八日印刷

平成二十五年四月十九日發行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

〇